

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NÚM. 18.732.

Madrid.—Miércoles 26 de Mayo de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

PÁGINAS HISTÓRICAS

## Restableciendo la verdad

Carta abierta.

Sr. D. Benito Pérez Galdós:

May señor mío é illustre académico: En uno de los anteriores volúmenes de sus *Episodios Nacionales* (me parece que en el titulado *Narváez*), habló usted con acierto de mi padre, al presentarlo como vascongado transigente, y propenso a mirar más allá del estrecho horizonte que permiten ver las fragosidades pirenaicas. No ha tenido usted igual grado de exactitud al hablar de mí en su último tomo, *La España trágica*. Si por ello me permito dirigirlle estos renglones, no es ciertamente porque me haya molestado en lo más mínimo lo que me atribuye: es tan sólo por amor á una rigurosa exactitud cuando una novela pretende subir á la dignidad superior de historia y cuando en vez de narrar, hace la historia.

De buen grado reconozco al novelista y á la novela derecho á una libertad ampísimas: pueden atribuir cuanto les plazca á los personajes creación de su fantasía; pero permítame usted que plantee una cuestión: ¿rebasó ó no de toda libertad de la novela el que al pisar ésta el campo de la historia atribuya á un ser de carne y hueso, á una persona de existencia real y activa, cuyo nombre se cita, finca que no poseyó, actos que no realizó, palabras que no pronunció, noticias que no dió? Por el derecho inherente á persona con tal existencia real resolvió en sentido negativo la cuestión el Sr. Montero Ríos, en un discurso no menos profundo que elocuente, al tratarse de una producción literaria efímera ruidosa, y no extrañará usted que siendo yo reaccionario de la escuela de Cánovas, no sea en el punto debatido más liberal que uno de los más afamados padres maestros ó definidores de la escuela democrática.

En varias páginas de su última obra dice usted que el duque de Montpensier habló mi caso en el año harto célebre que trata usted de pintar ó describir. Es un error. Era y es en efecto mío, en ella habitaba y habito (la pongo á la disposición de usted, ajustándome á la fórmula clásica de la cortesía castellana, á pesar de ser fórmula bastante anticuada desde antes de haber emprendido los españoles la tarea de *européizarlos*), la casa que bondadosamente describe usted, «calleja á la calle del Divino Pastor, con jardín cerrado por elegante verja», no es, sin embargo, la que habitó aquel ilustrado Príncipe. Híbitó la contigua, más pequeña, pudiendo entonces confundirse un tanto las dos, ya por alguna semejanza en sus fachadas, ya porque una y otra tenían delante jardines que desde fuera parecían uno sólo, pero que estaban separados interiormente por fuerte verja. Era propiedad de D. Martín Loygorri, y la tuvieron alquilada en larga serie de años el Príncipe Galitzin, ministro de Rusia; el conde Barral, ministro de Italia; monsieur de Stuers, ministro de Holanda en España á la sazón, como hoy lo es en Francia; los marqueses de Viana, tíos de los actuales marqueses, y otros varios españoles y extranjeros. Todavía hay en la sociedad de Madrid muchas personas que asistieron á preciosas fiestas que en aquella mansión se dieron.

El último inquilino fué el marqués de Campo, quien acabó por comprar la finca, pero pronto se deshizo de ella adquiriendo vasto palacio en el paseo de Recoletos. El *hotel* de mi vecindad lo vendió á unas monjas que hacen mucho bien á Madrid mejorando el *servicio doméstico*, mas no han mejorado ciertamente esta parte de la villa y corte al suprimir el jardín para levantar en la alineación misma de la calle de Fuencarral grande y no por esto bella fachada.

Pues bien: uno de los varios inquilinos de esa casa fué el duque de Montpensier. No tenía yo entonces el alto honor de conocerle. Conocía de él ni más ni menos que lo que recordaban los restos de un público antiguo: su entrada en Madrid en uno de los primeros días de octubre de 1846. En la edad que ya no es la niñez y no ha empezado la juventud lleváronme á ver aquella entrada: día y entrada iluminadas por espléndido sol. Agolpábase la muchedumbre en las calles del entonces angosto y feísimo Madrid cubría la tierra brillante guarnición, las banderas militares resonaban por todas partes.

Entró á caballo el duque, acompañándole á medio cuerpo de caballo, y bastante apartado, su hermano el duque de Aumale, á la derecha; á la izquierda, el ministro de la Guerra, siguiéndole numerosísimos generales, entre los cuales se notó la ausencia del general Narváez, que no estaba en el Poder, y siendo capitán general de ejército, opuso reparos á ir detrás del ministro, teniente general D. Laureano Sanz, acerca de lo cual dió amable explicación al embajador francés. Un día y una entrada admirablemente preparados por el más azul de los cielos y por lucidísima formación militar, resultaron casi luctuosos. El Príncipe, que venía á desposarse con la Infanta heredera de la Corona, pareció desgarbado jinete; era delgadísimo, débil en su aspecto, su cabeza caía sobre la del caballo; ofrecía notable contraste su figura con la hermosa, soberbia figura de su hermano Aumale, primer candidato á la mano de la Reina, á quien puso pronto *velo* Inglaterra. La actitud de la población no pudo ser más significativa. No era

época aquélla en que para manifestar desvío, oposición, hostilidad, se llegase á la grosería de no quitarse el sombrero al pasar persona augusta; manifestáronse estos sentimientos en un silencio unánime, imponente, sepulcral, casi aterrador; no obstante lo cual, hombre tan insignificante, historiador tan severo como Guizot, presenta á manera de triunfal aquella entrada. Verdad es que lo hace bajo la fe de lo que le escribía el embajador de Francia, conde Bresson.

No era este diplomático de la índole del embajador La Cuadra, que desde Londres escribía á Felipe II que sus contemplaciones con la Reina Isabel herían á los católicos ingleses, por lo cual S. M. vería si había de modificar ó no su conducta; y del embajador La Forest, que desde Madrid escribía á Napoleón era su hermano José peor acogido por los españoles, como Rey, que lo hubiera sido Murat; sin que ni á La Forest ni á La Cuadra les atrajese perjuicio el haberse atendido á su convicción de que es el primero de los deberes de un representante en el exterior informar lo mismo de lo que no es grato á su Soberano ó su Gobierno, como de lo que lo sea, y aquéllos Soberanos tenían seguridad de ser grandes figuras de la Historia, y solamente alejan de sí con ceño datos del primer grupo los Jefes de Estado que no han de ser Felipe II, Cromwell, Washington ni Napoleón. Por otra parte, no era tampoco el conde de aquellos representantes que llevan por norte acomodar diligentemente sus despachos y cartas al único ó principal fin de agradar á su amo ó su Gobierno, circunstancia, según advierte el barón de Hübnér, que contribuyó á que cayera un Imperio próximo á nuestro tiempo y á nuestra patria.

Era Bresson uno de los diplomáticos más hábiles y audaces de aquel período, pero le engri y cegó el ser vencedor de Bulwer en la lucha vivísima que en Madrid sostenía una contra otra Inglaterra y Francia: no sospechó la honda impopularidad en que había incurrido en España, tanto por su personal prepotencia como por lo que había hecho triunfar, del propio modo que no imaginó que en vez de robustecer á la monarquía de Julio, los matrimonios españoles iban á ser una de las más poderosas causas de su caída, como lo fueron de grandes desdichas en nuestra patria. Tuvo que ser trasladado á la Embajada secundaria de Nápoles, donde según opinión casi unánime y débilmente combatida, no tardó en suicidarse. Tragedias también son éstas á las que me maravilla, señor mío, que no haya usted dedicado una página en alguno de sus numerosos *Episodios*.

Por la enunciada circunstancia de no tener yo el honor de conocer al duque de Montpensier, y porque producíame dificultad para verle mi convicción de que en Alcolea había tenido mucha probabilidad de ser Rey, pero que desde el día inmediato se la había quitado por completo el vuelo que tomó la Revolución, y semejante juicio, aparte otras consideraciones, me impedía dejar en la urna de las Cortes Constituyentes mi voto á favor suyo, me abstuve de entrar en relaciones con mi egregio vecino. Pasado algún tiempo, D. Francisco Santa Cruz, que había prolongado hasta mí la buena amistad que le unió á mi padre, me enteró de que en una conversación con el duque había oído á éste detalles curiosos sobre su venida á la corte, añadiendo con gracia que tanto asustaba su vecindad, que ni su vecino de la derecha ni el de la izquierda habían tenido la deferencia de hacerle la habitual visita de vecindad. Con ó sin razón, parecióme entonces que mi reserva política daba exageración á mi reserva en otra esfera, y que, bien el respeto, bien la cortesía, aconsejaban la visita. La hice, y no fué escasa mi sorpresa al encontrarme con un hombre muy alto, obeso, fornido, y que, á pesar de los muchos años que llevaba en nuestra patria, sí hablaba correctísima y fácilmente el castellano, conservaba una pronunciación desagradablemente francesa.

En nuestra respectiva situación claro está que la conversación había de ser somera, indiferente. No recurrimos, sin embargo, á hablar del tiempo: Sevilla y París, poblaciones admirables en modo muy diferente, el arte y la historia que sus mismos nombres evocan, inspiraron al Príncipe numerosas y notables consideraciones. Todo ello me hizo recordar un don y un defecto que Europa había reconocido en el Rey Luis Felipe, el más ameno y fascinador de los *causeurs* y que nunca dejó hablar á un interlocutor, ni siquiera si le había llamado para enterarse de cosas que le era muy conveniente saber; caso ocurrido con aquel muy inteligente general que, habiendo venido en Arlabán y Mendigorría, se halló poco después refugiado en París á causa de complicaciones políticas. Cuando me marchaba dijele Su Alteza:—Sin duda va usted ahora á las Cortes.—Sí, señor; á oír algún largo discurso.—El trabajo de estas Cortes se parece al que Shakespeare atribuye á las brujas en su *Macbeth: a deed without a name* (un trabajo sin nombre). En aquel momento lo cita era feliz.

Y no volví á verle, ni con él tuve remotas relaciones, hasta que le presenté mis respetos en el Real Palacio, cuando fué suero del Rey Pacificador, el preclarísimo D. Alfonso XII. Mal puede, por lo tanto, hablar como *testigo presencial*, según usted se cree en caso de decir, de la escena del regreso del duque á su domicilio, después del funesto desafío. ¡Y vea usted, señor mío, lo que son las cosas! Si usted, descendiendo

tres peldaños (ó seis), hubiera querido realmente informarse antes de dar á la imprenta el tomo cuadragésimosegundo (si he contado bien) de la Colección, y me hubiera preguntado lo relativo á la casa, al mencionado regreso, en medio de dolor vivísimo, fácil me hubiera sido, aun sin haber sido *testigo presencial* de cosa alguna, dar á usted noticia de circunstancias que quizás, quizás, dramatizaran su reciente producción: un tanto más que lo de la *tita* y el *éter*. Por ejemplo: que cuando entré aquel día en las Cortes, y me enteró Romero Ortiz del sangriento suceso de Carabanchel, habiéndome acercado al *corro* que más frecuentaba, que era el de Cánovas, este illustre y queridísimo amigo mío, que juzgaba el tremendo suceso en la manera propia de su gran espíritu, y no se dejaba llevar por los arrebatos que hacían exclamar: ¡Café segundo! ¡Café segundo! á algunos ardientes alfonosinos de los que más se apresuraron á entenderse con el Príncipe aun antes de que su hija se casase con el Rey, me dijo:

«¿A que no adivina usted qué es lo primero que ha hecho Montpensier al entrar en su casa? Pedir que viniera un sacerdote y confesarse», hecho que me confirmé Vega Armijo, añadiendo que el duque estaba resuelto á no batirse por el torrente de injurias que contra él lanzó el Infante en su inconcebible carta; pero no había podido quedar impasible por lo que resultaba contra su padre, quien había prodigado á D. Enrique y á su hermano mayor, D. Francisco de Asís, cuidados casi paternales, haciéndoles compañeros de sus hijos durante los años que la familia de los Infantes D. Francisco de Paula y doña Luisa Carlota, que tanto que hacer daba á los Gobiernos de la Reina gobernadora, se vio precisada á residir de mal grado en París.

Larga es mi epístola, y confieso que me he dejado llevar por lo históricamente interesante de los hechos. Toleré usted, distinguido señor mío y eximio académico, que en algo contradiga lo que ha creído oportuno trazar su mano maestra, pero insegura, en *La España trágica*. Muy grato me es ofrecerme de usted atentísimo y seguro servidor q. b. s. m.,

Fermín de Lasala.

DE AYER Á HOY

## EL OCASO DEL CACIQUE

Hallábase cierto día, no recuerdo de qué año ni de qué mes, en la tertulia del omnívoro cacique de una capital de poca monta.

Varios sujetos, descendientes por línea recta de los subditos apacibles del gran Panurgo, ya que no lo fuesen de los que Angias guardó en sus espaciosos establos, cumplían el deber de adular al cacique, celebrando á coro sus ocurrencias y doblando la cabeza ante sus órdenes.

Una voz interrumpió la charla:—Señor... Ahí espera un campesino. Dice que es el señor Pedro. No me ha dado más ideas.

—Que pase.

El cacique, en plena tertulia, recibió al señor Pedro. Los caciques viven de recibir á las gentes... para engañarlas.

Y apareció ante nuestra vista un hombre de madura edad, con su pobre ropa de labriego. Dióme en la nariz un tufillo como de carne podrida. El señor Pedro llevaba el rostro casi del todo oculto por abultado vendaje y enorme pañolón que apenas dejaban al descubierto los ojos: unos ojos pequeños, hundidos y llorones, pregoneros de tristeza infinita.

—No sé si usted se acordará de mí... dijo tembloroso el labriego, saludando al cacique.

—Sí, hombre. ¡No faltaba más! El señor Pedro... ¡El señor Pedro! contestó el cacique, harlo persuadido de que para un cacique sería rudo golpe desoñar á las gentes ó demostrar haberlas olvidado. —¿Y qué hay, qué hay por...?

—Pues, por Andovales de Abajo... —Eso es, por Andovales de Abajo.

—Lo mismo de siempre. La política del señor, tan campane. Los enemigos, mudos desde aquella elección en que tanto bregamos. Las cosechas perdidas. Por lo demás...

—¿Y qué, qué le trae por aquí? —Esto de la cara. He venido á visitarme con el cirujano señor Bermúdez.

—¿Y ya le ha visto? ¿Le ha recetado algo? ¿Curará pronto? Poca cosa, sin duda...

—¡Cál, no señor. Esto es... un cáncer. El cirujano me ha dicho que ni medicinas, ni operaciones, pueden hacerme nada. Que el cáncer seguirá comiendo, comiendo... Que viva lo que pueda... Que me resigno...

—¿Vaya por Dios, hombre! —Y yo he salido de allí desconsolado. No sabía qué hacer. Y en mi desesperación me he dicho: «Voy á ver al señor...»

Dijo aquellas últimas palabras el labriego con el ánsi del naufrago que lucha buscando un cuerno que le mantenga á flote.

Por ley de herencia y por ley fatal tenía fiega en el cacique. La vida no pudo enseñarle más. Recordaba que el padre del padre del cacique—ya cacique—había dado al padre de su padre una canongía... de peón caminero. Y fué á verle como recurso último, como si aquel hombre, todopoderoso en las cosas de la política comarcal, tuviera poder para curarle con un saluto del maldito cáncer que poco á poco le comía la cabeza.

—Hay que tener ánimos, señor Pedro. ¡Quién sabe, quién sabe! Con mucho cuidado, con una vida metódica, puede aliviarse eso.

Los ojillos del canceroso se animaron, como si las sedantes expresiones del cacique le hubieran ya disminuido, por obra mágica, el mal incurable.

—¡Adiós, señor, adiós! —Adiós, señor Pedro. Dentro de ocho meses, las nuevas elecciones. Que no lo olvide, ¿eh? Eso hay que tomarlo de lejos. Yo caeré entonces por Andovales de Abajo, aunque solo sean unas horas. Espere encontrarme más aliviado.

Fuése el labriego. Yo me alegré, porque el tufillo como de carne podrida se alejaba. Pero al mismo tiempo me invadía una gran tristeza, porque aquel labriego, con su cáncer incurable,

se fué en el cacique, sus dolores y su resignación, era un símbolo, todo un símbolo. Y en un instante vi con los ojos de la imaginación cómo aquel cáncer no se reducía al rostro deformado del campesino, sino que corría por toda la comarca comiendo, comiendo, y que el germen estaba fuera: dentro de las entrañas tenebrosas del propio cacique. Y vi también, adelantándose al tiempo, ocho meses corridos, otras elecciones celebradas, los labriegos aflamándose, con otros muchos labriegos, por satisfacer todos los apetitos, hasta los más ruines, del cacique, y el cáncer comiendo, siempre comiendo.

Y me alejé de la tertulia porque entonces me pareció que era cuando más olía á podrido.

Esse es un recuerdo de la España de ayer. La de hoy va siendo muy otra. El cacique no ha muerto; está en su ocaso; pero morirá, como muere todo lo que sirve de rémora á los pueblos que quieren vivir.

Planta parásita es el cacique que solo se da en una latitud moral: en la de los pueblos alstargados.

Del cacique puede afirmarse lo contrario de lo que se ha dicho del poeta.—El poeta nace, pero no se hace.—El cacique no nace, pero se hace.

Mas no se hace á sí mismo el cacique. Lo hacen los demás. Dijo así, aunque con mejores palabras, mi illustre amigo D. Joaquín Costa en su *Oligarquía y caciquismo*.

Según él, es el cacique consecuencia del atraso, de la ignorancia, y sobre todo, de la indolencia de los demás.

Desterrada la pasividad de los modernos hombres de beatería que no bastándose á sus menesteres en el orden de la cosa pública hacen dejación de toda actividad en el cacique, gran demandadero que cobra diligencias en aumentos de poderío y en sobras de impunidad; descartado el afijo vicio de oficinistas marrulleros que repugnan servir al público por modo directo y se huelgan en complacer al intermediario cacique, de cuya propentencia aguardan lo que el público nunca podría darles, la planta parásita estaría de sobra.

La muerte definitiva del cacique ha de ser obra del despertar colectivo.

Por fortuna, los pueblos españoles se despiertan. Dan el ejemplo las grandes capitales.

Fenómeno colectivo muy notable—mírese desde el punto de vista que se quiera: económico, social, patriótico—es el que con pocos meses de distancia y en forma de prodigiosas fiestas de trabajo nos han ofrecido Zaragoza y Valencia y se dispone á brindarnos también, á la vuelta de dos años, Cádiz.

Estas Exposiciones, estos resurgimientos de las provincias españolas á vida nueva y mejor, arrojan á las playas de la novedad, en la vida pública, nombres flamantes, que un día se apellidaron Paraisos, otro Tenor y el de más allá no sabemos quien, mientras los nombres gastados y muchas veces maldicidos—de los caciques viejos van al ocaso.

Tal vez los espíritus superficiales olean ver en esos encumbramientos novísimos como el amanecer de nuevas formas de caciques.

Yo no lo creo así. Los caciques al modo antiguo, los que desaparecen, los que deben desaparecer, eran cabezas que se levantaban sobre cuerpos moribundos, sin movimiento. Estas figuras de ahora son los brazos fuertes que pone en tensión la voluntad colectiva al mandato imperioso de cabezas firmes.

El cáncer, en lo humano, no tendrá cura todavía. En lo social y en lo político puede tenerla; esos mismos brazos que se alzan en el riesgo despertar, pueden esgrimir las bisturías y cortando, cortando, pues es cuestión de cirugía, librárnos del tufo canceroso.

La representación real de *El ocaso del cacique*, empieza.

Que no tarde el desenlace.

F. Aznar Navarro.

## Este diario no pertenece al Trust.

## HACE CIEN AÑOS

España.

MADRID.—Se anuncia la subasta de seis flores de piedra, tasadas en 8.900 reales.

—Pónase á la venta en la plazuela de Santo Domingo, frente á la fuente, donde vivió el excelentísimo Sr. D. Juan Pacheco, varios cuadros de los mejores pintores nacionales y extranjeros.

—Se estrena en el teatro de los Caños del Peral el baile titulado «Los celos en el Serrallo», adornado con muchas decoraciones nuevas, evoluciones, marchas y contramarchas, varios pasos, glaciostre, genizaros, enanos, blancos, negros; con un gran final y su decoración correspondiente de transparentes.

—En el teatro del Príncipe se estrena, á las siete de la tarde, la tragedia «Orestes», representada por las Sras. Antonia Prado y María García, y Sres. Isidoro Miquel, Antonio González y Antonio Ponce.

—Llegan á Madrid noticias de Granada, diciendo que el regimiento de dragones españoles fué atacado al salir de Sierra Morena por los polacos mandados por el general Sebastiani, quedando los primeros casi totalmente destruidos.

—También llegan noticias de Barcelona, diciendo haber s de aquella capital abastecida de trigo, harina y pólvora, por la escuadra francesa de Tolón, que permaneció en aquel puerto veinticuatro horas.

Xiranjero.

FRANCIA.—Una de las corbetas inglesas que hacían el cruceo delante de Brest, intentó, destacando su botes, apresar tres chalupas cañoneras que habían salido de dicho puerto. Las baterías de cabo Griznes han echado á pique uno de los botes ingleses y han causado en su tripulación numerosas bajas entre muertos y heridos. Más tarde, la misma corbeta ha atacado al navío guarda-costas; pero las baterías del litoral lo han protegido con una cañonada tan viva, que el enemigo se vió obligado á retirarse.

Los guarda-costas franceses han dejado flotando en aguas de la línea enemiga, barcos conteniendo los periódicos que dan cuenta de las últimas victorias del ejército que opera en Alemania.

ALEMANIA.—El Rey, la Reina y toda la Corte de Baviera han llegado á Munich, donde permanecerán. El teatro de la guerra se halla tan lejos del país bávaro, que los Monarcas pueden permanecer en Munich con plena seguridad.

RUSIA.—Sabe que el ejército ruso ha obtenido nuevas victorias sobre los turcos. El general Langron ha tomado Ibrail, después de un asedio y la consiguiente capitulación. Ha sido rendido y guardado como prisionero el pachá que tenía el mando de la ciudad.

AUSTRIA.—El Archiduque Juan ha publicado una Ordenanza conteniendo 18 artículos para la nueva organización del Tiro.

ECOS DE LONDRES

## LOS INDIOS SIOUS

DE NUESTRO REDACTOR

Este año corresponde á los indios Sious el honor de ser los salvajes que divierten á Londres. El año pasado tuvimos dos clases de salvajes: los ceylandeses y los senegaleses; los ceylandeses eran amarillos, chiquitos y enfermizos, y estaban medio muertos de frío, pero no parecían tontos. Los senegaleses eran negros como azabache, hercúleos, alegres y sanos, pero brutos como adoquines. Los pieles rojas de este año resultan unos salvajes sintéticos: son fuertes como los negros del Senegal y tristes como los indios de Ceylan.

Se exhiben en los jardines veraniegos de Earl's Court, junto con sus naturales enemigos los *cow-girls* del Oeste norteamericano. Los *cow-boys* y las *cow-girls* son jinetes espléndidos y admirables ganaderos. Ello explica que poco á poco hayan ido desalojando de sus praderas á las pieles-rojas. Un ganadero vive en mucho menos espacio que un cazador. Dos ó trescientos mil cazadores pieles-rojas necesitaban todo el territorio de los Estados Unidos para vivir. Ese puñado de hombres ha sido ya sustituido por noventa millones de ganaderos, labradores é industriales.

Por lo demás, *cow-boys* y *cow-girls* parecen casi tan salvajes como los pieles rojas, sólo que son buenos jinetes, hacen con sus revólvers maravillosos blancos, juegan con sus látigos y las cuerdas de sus lazos en chasquidos y giros estrepitos, y parecen desenfrenadamente alegres.

Los indios Sious no son jinetes, ni han querido aprender á montar á caballo. Lo de «genio y figura hasta la sepultura» parece un refrán inventado por ellos. Al cabo, los españoles nos resignamos al progreso. Los pieles rojas no se resignan. Su divisa parece ser: «antes la muerte que el progreso». Y, en efecto, se mueren. Ya no quedan más que 34.850 indios en los Estados Unidos y eso que actualmente el Gobierno de los Estados Unidos se gasta un sentido—cerca de unos ochenta millones anuales de pesetas oro—en mantenerlos y educarlos. Pero los indios se han echado á morir. Se han empeñado en ser cazadores de búfalos ó nada. Y los *cow-boys* les han matado los búfalos y han puesto en su lugar vacas y toros. Los pieles rojas se han negado á dedicarse á la ganadería. Los *cow-boys* les han arrebatado el territorio.

Y el resultado final y trágico es que los supervivientes pieles rojas tienen que vivir en los territorios que el Gobierno de Washington reserva para ellos, y como se niegan á cultivarlos y á guardar ganado, viven de limosna.

En los territorios que se les han reservado podrían vivir no sólo 85.000 indios, sino medio millón, con tal que se dedicasen á guardar ganado ó á labrar la tierra. Pero los pieles rojas están resueltos á morir cazadores, y se mueren.

Lo único que puede servirles de consuelo es que el *cow-boy*, el enemigo que les ha encorreado, será prestamente sustituido por el *farmer*, porque el *cow-boy* es ganadero, y ningún ganadero se resigna, como pueda evitarlo, á doblar el espinazo y ponerse á cavar. Es el mismo cuento de la Argentina: el cazador desaloja á las fieras; el ganadero desaloja al cazador y el labrador desaloja al ganadero; el mismo cuento de todos los países.

La superficie de la Tierra no aumenta; la población humana se multiplica, y no hay más remedio que cultivar el campo lo más intensamente que se pueda.

El proceso no se realiza todo lo rápidamente que debiera, por la razón sencilla de que la fiera es más valiente que el cazador, el cazador más valiente que el ganadero y el ganadero más valiente que el labrador, y los valientes no se dejan desalojar sin oponer resistencia.

Pero al cabo, el número y la inteligencia, impelidos por la necesidad, acaban por vencer al valor, y así se va realizando el progreso.

Valientes sí que parecen estos Sious. Su jefe, un superviviente de las novelas de Fenimore Cooper y el capitán Mayne Reid, lleva en el hombro nada menos que 164 cabelleras.

Son, realmente, muchas cabelleras; pero hace treinta y cuarenta años moría mucha gente en los combates entre distintas tribus de indios y entre indios y blancos.

Otros de los pieles rojas son hombres educados. Dos de ellos han pasado varios años en la Universidad de Oxford y alcanzado el grado de bachiller en Artes, que equivale á nuestro doctorado de Filosofía.

—Y por qué no se dedican ustedes á otra cosa? —Les preguntó el cronista.

—¿Para qué? —le han respondido con sus ojos tristes.

Ramiro de Maestu.

Con objeto de que se distingan á primera vista nuestras ediciones de la mañana y de la noche, irá impreso el título en tinta roja por las mañanas y en negra por las noches.

De este modo es imposible la confusión, y aunque representa ese cambio nuevos gastos por tener que hacer dobles planchas para el rojo y el negro, lo hacemos gustosos en nuestro deseo de evitar al público posibles equivocaciones.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### CRIMEN HORRIBLE EN SICILIA

#### Familia fusilada

¿Dónde están los asesinos?

**PALERMO.** La familia Buggea, muy conocida en Poggiorente, comuna de Tavara, ha sido fusilada en medio del campo, en circunstancias extraordinarias.

Ho aquí cuanto se sabe acerca de tan trágico suceso.

Hace cinco años, Giacomo Buggea, labrador acomodado de la comarca de Tavara, mató a un hombre en riña.

Absolviéronle, porque demostró que cometió el crimen para defender su vida, y cuando salía de la Sala del Tribunal, una voz le dijo:

—Estás perdido.

No pudo saberse quién le había gritado aquella advertencia o amenaza.

Pocos días después desapareció, sin que nadie supiese averiguar su paradero.

Sólo se supo que hablase encontrado, en medio del campo, con dos hombres a caballo, que les habló un momento y que luego siguieron sin violencia aparente.

Dada cuenta de su desaparición a la Policía, ésta realizó muchas pesquisas, con resultado negativo.

Fueron presos algunos miembros de la familia del asesinado por Giacomo Buggea; pero no se les pudo probar nada, y hubo que soltarlos.

Pasó el tiempo y todos en la comarca olvidaron el extraño suceso.

Hace algunos días, Antonio Buggea, hermano del desaparecido, recibió un anónimo concebido en los siguientes términos:

«Juramos el exterminio de la familia Buggea, y es preciso que cumplamos el juramento. Prepárate a morir y dile a los tuyos que ha llegado su última hora.»

Habiendo muerto varios miembros de la familia, en los últimos veinte años (uno de ellos asesinado), la antes dilatada rama de los Buggea había quedado reducida a tres personas.

El citado Antonio, que tenía setenta y dos años de edad; su mujer Ana, de cuarenta y seis, y su hermana Rosaura, de treinta y dos.

Anteayer, los tres, sin acordarse del amenazador anónimo, fueron a visitar una granja que poseían.

Al snochecer volvían a caballo a Poggiorente, acompañados de un mozo de labranza y de su mujer.

De pronto, cuando se aproximaban a un bosquecillo, una voz seca y dura dijo, muy cerca de ellos:

—¡Esoe son!

Inmediatamente sonó una descarga cerrada. Rosaura Buggea, que iba delante, cayó de su caballo herida mortalmente.

Antonio sacó un revólver y, picando espuelas a su montura, lanzóse al galope hacia el bosquecillo.

Pero antes de llegar a éste sonó otra descarga y cayó a su vez, herido en el corazón y en la cabeza.

Su mujer, aterrada, apeóse para socorrerle; pero varios hombres salieron de la espesura y la hicieron fuego casi a boca de jarro, matándola.

El mozo de labranza y su mujer, testigos del bárbaro insultamiento, huyeron a Poggiorente y dieron cuenta del suceso a las autoridades.

Varios carabineros fueron al bosquecillo, lo registraron y no hallaron más que cápsulas de fusil vacías.

En un campo inmediato estaban los tres cadáveres, acerbillos de balazos.

Sin duda, los asesinos dispararon otra vez sobre ellos cuando yacían en tierra.

Ignórase quiénes puedan ser los autores del bárbaro crimen.

La profecía del anónimo se ha cumplido. La familia Buggea ha sido exterminada por completo.

### GRAN MUNDO

**PARIS.** Mms. Lanes, hija del Presidente de la República, M. Fallières, dió a luz un niño esta mañana.

Madre é hijo continúan en estado satisfactorio.

Numerosas personalidades, al conocer la noticia, han ido al palacio del Elíseo a felicitar a M. Fallières por el acontecimiento.

El Presidente se mostraba sumamente satisfecho.

**GINEBRA.** Ha llegado a esta población M. Isvolski.

### Tribunales

**La nueva pista del proceso Steinheil.**

**PARIS.** Ann cuando Tardivel en sus nuevas declaraciones insiste en negar toda participación tanto en los robos cometidos en los alrededores de Versailles, como en el crimen del pasajero Ronsin, parece que el procurador de la República, M. Fabre de Pellenc, encargado del proceso por el robo en la iglesia de Chateaufort, no se muestra muy convencido de su irresponsabilidad.

Por otra parte, tanto Allaire como su amante Batifolier, no sólo insisten en la culpabilidad de Tardivel, sino que en nuevas declaraciones han confesado nuevos robos cometidos por la banda de ratones de que era jefe Angelo Tardivel.

Allaire, que se muestra muy excitado al saber que Tardivel niega los hechos que le imputa y se trata de impostor, pide incesantemente que se le someta a un careo con Tardivel.

Allaire, en sus últimos interrogatorios, ha completado las revelaciones referentes al proceso Steinheil, diciendo que el crimen del pasajero Ronsin, según le dijo Tardivel, había sido cometido por éste, por un tal Ollivier, por la Rouquine y un tercer cómplice llamado Pedro de la Basille.

Pronto serán careados Allaire y Tardivel.

**Un fallo curioso.**

**NUOVA YORK.** El Tribunal Supremo acaba de dictar una sentencia curiosa.

Tratábase de un litigio pendiente entre una Compañía de seguros y la familia del asegurado. Este último falleció recientemente en un desastre, y la familia reclamó a la Compañía el importe del seguro, que ascendía a 500.000 francos. Enterada la Compañía de las circunstancias en que falleció el asegurado, se negó rotunda-

mente a entregar la cantidad, alegando que la muerte en desastro era equiparable al suicidio.

La más alta representación de la Justicia en los Estados Unidos ha fallado el pleito de acuerdo con el criterio sustentado por la Compañía.

**El proceso Seldén.**

**SAN PETERSBURGO.** Ha terminado el proceso instruido con motivo de la publicación de algunos folletos del conde León Tolstói, que las autoridades consideraron punibles.

Aunque Tolstói había dirigido una carta a los jueces, recabando para sí toda la responsabilidad de esas publicaciones, aquéllos no han estimado oportuno proceder contra él, sino contra su editor M. Seldén.

Este ha sido condenado a seis meses de cárcel.

**En libertad.**

**ROMA.** Ha sido puesta en libertad la heroína del célebre proceso de Bolonia, Linda Murri.

### ARTE, LITERATURA Y CIENCIAS

**Tolstói y los Tribunales.**

**SAN PETERSBURGO.** A consecuencia de las persecuciones de que son objeto por las autoridades rusas los propagandistas de algunas obras del insigne Tolstói, éste ha dirigido una carta al Juzgado pidiendo que se le procese como autor del folleto que lleva por título *No mataréis*, obra cuya publicación ha sido rigurosamente prohibida en todo el Imperio.

El Juzgado, en virtud de la ley, se verá precisado a procesar al conde Tolstói por delito de lesa majestad, que lleva aparejado la pena de deportación a la Siberia.

**Aniversario de Coppée.**

**PARIS.** Hoy se ha verificado en la iglesia de San Francisco Javier el aniversario de la muerte del gran poeta François Coppée.

La ceremonia se ha efectuado con gran pompa. La concurrencia era muy numerosa y distinguida, asistiendo todas las notabilidades artísticas y literarias de París.

**El centenario de Haydn.**

**VIENA.** Se ha celebrado con gran solemnidad el centenario de la muerte de Haydn.

Ayer se cantó en la capilla de Palacio una misa pontifical por el eterno descanso del gran músico; asistieron a ella representaciones del Gobierno austro-húngaro y de los Gobiernos extranjeros.

Las Sociedades artísticas de Viena han organizado todas fiestas solemnes con motivo del centenario.

### EL ESPECTRO DEL PASADO

#### Treinta años después

**Un bigamo.**

**LONDRES.** Un ciudadano llamado Wells casóse, en 1876, con una mujer de un genio imposible.

Fue poco feliz en su matrimonio, y furioso porque su esposa le amargaba la vida, dedióse a apalearla tres ó cuatro veces al día.

No pudiendo ella soportar aquellos malos tratos, separóse de él cuando llevaban casados tres años.

No volvieron a verse. El abandonó Inglaterra y fué a probar fortuna a los Estados Unidos.

La suerte no le favoreció, y después de residir varios años en los Estados del Gran Oeste, regresó a Inglaterra tan pobre como antes de salir de ella.

En 1890 conoció a una viuda de unos cuarenta años de edad; pero bastante aceptable físicamente y que contaba, como principal atractivo, con una pequeña renta.

Requirióla de amores, díjola que era soltero y casóse con ella.

Vivió en paz, ni envidiado ni envidioso, hasta hace algunos meses.

Había olvidado por completo a su primera mujer, que creía muerta ó desaparecida.

Por eso fué muy grande su extrañeza cuando le notificaron judicialmente que se había presentado una denuncia acusándole del delito de bigamia.

Abandonó Hammersmith, donde residía con su segunda esposa, y, todo alarmado, dirigióse al Tribunal de Old Bailey, donde debían ser puestos en claro los términos de la acusación.

Ayer, Wells compareció, sentóse en el banquillo de los acusados y aguardó pacientemente a que se le juzgara.

Cuando llegó su turno, el juez díjole que, según la acusación de que había sido objeto, se había casado dos veces, sin que hubiese muerto su primera mujer.

—Era soltero cuando me casé, señor juez— dijo.

### CONVENTO ASALTADO

#### Monjes y bandidos

**Terrible lucha.**

**SAN PETERSBURGO.** El convento de frailes ortodoxos de Lugansk, en la provincia de Ekaterinoslav, es uno de los más ricos de Rusia.

Enorme infinidad de obras de arte, y gracias a los legados de las personas piadosas posee numerosas tierras y muchas casas de labor, cuyas rentas aseguran a los religiosos una vida tranquila.

La fama de las riquezas del monasterio ha hecho que en distintas ocasiones los numerosos bandidos que operan en la comarca traten de asaltarlo.

Como el convento se encuentra en un lugar solitario, lejos de toda ciudad y aldea, el prior compró armas blancas y de fuego y obligó a sus monjes a aprender su uso.

Todos los días la comunidad hacía ejercicios de tiro al blanco en uno de los patios del suntuoso monasterio.

Hace algunos días supose en éste que varios bandideros habían robado varias casas en una aldea situada a dos leguas de Lugansk.

El prior, en vista de ello, adoptó precauciones. Anteayer, hallándose los monjes en sus celdas, rodearon el convento unos veinte bandidos armados con carabinas, tercetas y revólvers.

Forzaron la puerta principal, que en aquel momento no defendía nadie, é invadieron tumultuosamente los patios del monasterio.

El prior, que se encontraba en el templo, dió la voz de alarma y se adelantó, solo, al encuentro de los facinorosos.

Estos le rodearon, amenazándole con sus armas y ordenándole les diese todo el dinero y las alhajas que en el monasterio hubiera.

Pero el prior, en vez de obedecerles, derribó en tierra, de un tremendo puñetazo, al bandido que más cerca tenía.

En aquel momento los monjes salieron de sus celdas, y esgrimiendo fusiles y revólvers, acometieron a los forajidos.

Una lucha terrible trabóse en los patios del convento.

Los monjes hacían fuego desde las ventanas de los corredores.

Algunos, más animosos, empujaron con los bandideros furibundas pelotas cuerpo a cuerpo.

Distinguióse entre todos el prior, había logrado desarmar a un forajido, quitándole la terceta, y que, esgrimiendo ésta como una maza, asestaba calabazos formidables a cuantos pretendían acercarsele.

Uno de los bandidos lanzóse sobre él, armado de un gran cuchillo.

Largo rato lucharon sin poder berirse; pero cuando el bravo prior acorralaba a su contrario, otro forajido aproximósele y le mató de un tiro de revólver.

La muerte de su caudillo no asustó a los monjes, que continuaron defendiéndose con extraordinario brío.

El jefe de la banda, deseoso de acabar, lanzóse a las escaleras haciendo fuego con dos revólvers.

Mató a un monje que quiso cerrarle el paso, pero, desde uno de los escalones altos, otro religioso le derribó a su vez de un tiro de carabina.

Viendo caer a su jefe, los bandideros se desanimaron y comenzaron a batirse en retirada.

Entonces los monjes les atacaron con nuevo brío y les expulsaron del monasterio, persiguiéndoles después por los campos inmediatos.

Llévóse sus muertos y heridos, pero no pudieron recoger el cadáver del jefe.

Los religiosos, además de su prior, han tenido cuatro muertos y nueve heridos.

Los patios del convento estaban llenos de sangre cuando terminó la lucha.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

#### Las investigaciones de Marina.

**PARIS.** Siguen comentándose en los centros políticos y oficiales los resultados obtenidos en las investigaciones llevadas a cabo en los organismos de la administración de Marina.

El Consejo de Ministros reunido esta mañana ha examinado la denuncia presentada al ministro de la Justicia, M. Briand, por la Comisión especial parlamentaria encargada de efectuar la investigación.

Esta Comisión supo que uno de los delegados del Gobierno encargados de investigar la fabricación de material destinado a la Marina de guerra había sido objeto de una tentativa de soborno por un empleado subalterno de la fábrica Unieux, en el departamento de Loire.

Parece que este empleado, en el transcurso de una conversación tendida con el investigador, ofreció una importante cantidad, que éste rechazó, poniendo el caso en conocimiento de sus jefes, que a su vez elevaron un informe al director de Artillería del ministerio de Marina.

La Comisión parlamentaria, sabedora de este incidente, ha buscado el informe referido y sus pesquisas han resultado inútiles; el informe se ha traspapelado; no aparece en ninguna parte.

La Comisión llamó al ingeniero jefe de construcciones navales, M. Dupont, que en aquella época era director de la oficina técnica del ministerio de Marina, y a causa de las declaraciones hechas por este funcionario, los investigadores entregaron al ministro una denuncia contra la referida Empresa industrial.

La fábrica de aceros de Unieux es propiedad de la razón social Jacobo Holtzer y C<sup>ia</sup>, y se dedica a la fabricación de cañones, obuses y planchas de blindajes.

#### El ministro de Marina.

**PARIS.** El ministro de Marina Sr. Picard ha comunicado esta tarde a la Comisión parlamentaria investigadora que, a consecuencia de la denuncia presentada por ésta ante el Gobierno contra el ingeniero jefe de construcciones navales, señor Dupont, se han efectuado hoy varios registros en su domicilio.

Los agentes se incautaron de una maleta llena de documentos, que han sido trasladados al despacho particular del ministro de Marina.

El Sr. Picard procederá al examen de los referidos documentos para ver si entre ellos se encuentra el referente a la denuncia de la tentativa de soborno a un empleado, que pide la Comisión Parlamentaria.

El resultado del examen le comunicará el ministro a la Comisión el jueves próximo.

### Washington

**WASHINGTON.** Un periódico oficioso publica hoy algunas impresiones referentes a la política que piensa seguir Mr. Taft desde la presidencia de la República.

Parece que el nuevo presidente no es tan entusiasta del imperialismo yanqui como su antecesor Mr. Roosevelt, y ha declarado que pedirá a las Comisiones de Presupuestos de las Cámaras que economicen 175 millones de las partidas asignadas para gastos militares, previstos en los presupuestos de 1911.

### SOBERANOS Y PRÍNCIPES

**Regreso a Londres.**

**LONDRES.** Procedentes de París, han regresado hoy a esta capital la Reina Alejandra y la Princesa Victoria.

El tren regio entró en agujas a las seis de la tarde.

En la estación esperaban a las augustas damas el Rey Eduardo, los Príncipes de Gales, los ministros y altos funcionarios palatinos y militares, y la representación diplomática extranjera.

La Familia Real se dirigió a Palacio en automóvil.

### LAS LUCHAS SOCIALES

**La huelga de Marsella.**

**MARSELLA.** Continúa la huelga de marinos mercantes; sin incidente alguno de gravedad.

El vapor *Madagascar*, que debía haber zarpa do hoy a las once para Madagascar, no ha salido del puerto.

Los pasajeros han desembarcado, y 600 sacos del cargamento han tenido que ser trasladados, para su transporte, a un barco alemán.

Ha sido suspendida para hoy y para los días sucesivos la salida de los buques que hacen habitualmente el servicio a Argelia, Túnez y Córcega.

**La huelga se extiende.**

**PARIS.** Recíbense graves despachos de Marsella.

La huelga de inscrios marítimos continúa extendiéndose de un modo inquietante.

En las últimas horas las tripulaciones de tres paquetes se han unido a los huelguistas.

El Gobierno ha transmitido órdenes telegráficas a las autoridades marítimas de Tolón para que tengan listos contratorpederos y remolcadores, a fin de que, en caso preciso, puedan realizar el servicio postal.

### MISCELANEA

**Los grandes bandidos.**

**SAN PETERSBURGO.** La policía ha detenido a dos ingenieros, a quienes se acusa de ser los jefes de una importante cuadrilla de bandidos, que ha cometido recientemente grandes robos en diversos países, principalmente en Europa.

El importe de estos robos se eleva a más de 25 millones.

**Cheket pachá a Salónica.**

**CONSTANTINOPLA.** El generalísimo Cheket pachá marchará esta semana a Salónica, acompañado de su Estado Mayor.

Durante su ausencia asumirá el mando del Ejército de ocupación el ministro de la Guerra, Salih pachá.

El viaje del generalísimo se relaciona con la situación de Albania y con las negociaciones entabladas entre los Jóvenes Turcos y algunos jefes albaneses para que éstos reconozcan al nuevo Sultán.

También se relaciona este viaje con los incidentes ocurridos entre las tropas turcas y búlgaras en la frontera.

**Estudiantes en huelga.**

**VIENA.** Telegramas de Lemberg anuncian que los estudiantes de aquella Universidad se han declarado en huelga, enviando una Comisión a Viena para que formule sus reclamaciones.

Los huelguistas persistirán en su actitud hasta que aquéllas sean atendidas.

**Audiencias de Su Santidad.**

**ROMA.** El Sumo Pontífice, a pesar de las fatigas producidas por las ceremonias religiosas de los pasados días, ha recibido hoy en audiencia a los delegados de la Unión Católica y personal de los ferrocarriles franceses.

El Papa les dirigió frases afectuosas y les dió su bendición, retirándose de la sala seguido de varios prelados, entre las aclamaciones calorosas de los peregrinos.

### NOTICIAS DE MARRUECOS

**Tiroteo en Anghera.**

**TANGER.** En la kabila de Anghera la disolución de la jefatura del Raisuli originó un tiroteo muy nutrido.

Los raisulianos han cogido bastantes ganados, que se han vendido aquí a bajo precio.

**Mensaje de gratitud.**

Una Comisión de profesores y padres de alumnos de la colonia entregó hoy un mensaje al señor Merry del Val, dándole gracias al Gobierno y al embajador por la concesión de los exámenes oficiales.

**La subasta de uniformes.**

Se ha remitido al ministerio de Estado muestras y modelos para la subasta de los uniformes.

**La moneda española.**

En los giros hechos por el personal de Correos en moneda española, por mediación del Banco del Estado, la plaza y la costa han dejado de pagar en la moneda girada, alegando la falta de plata española en aquellas plazas.

Como el hecho es inexacto, se cree fundadamente que la negativa a pagar en dinero español obedece a una maniobra del Banco del Estado para dificultar que circule nuestra moneda en Marruecos, censurándose esta conducta del Banco, cuyo capital internacional lo dirige Francia.

### POLÍTICA BELGA

#### La cuestión de las escuelas

**Una proposición discutida.**

**BRUSELAS.** Los liberales y socialistas belgas han acordado emprender una vigorosa campaña, dentro y fuera del Parlamento, contra la nueva tentativa que hace el Gobierno en pro de la enseñanza confesional, y que redundará, como las anteriores, en perjuicio de las escuelas oficiales.

Esta cuestión, muy compleja, ha sido puesta de nuevo a la orden del día por una proposición que ha presentado a la Cámara el *leader* católico M. Woeste.

La proposición está concebida en los siguientes términos: «El establecimiento de Escuelas Normales por las provincias y comunas, será subordinado a la aprobación del Rey.»

La autorización dada por el Rey podrá ser revocada.

Si Woeste consiguiera que el Parlamento votase su proposición, la enseñanza oficial recibiría en Bélgica un golpe de muerte.

Dicen los diputados liberales y socialistas que el Gobierno está de acuerdo con el *leader* católico y que ordenará a su mayoría vote en pro. Por eso llaman tentativa gubernamental contra la escuela neutra a lo que en apariencia no es otra cosa que una simple iniciativa de un diputado.

La cuestión es gravísima. Hace un cuarto de siglo que fué planteada en Bélgica, y toda la política interior ha venido siempre girando alrededor de ella.

Los partidos liberal y católico luchan por apoderarse de la escuela, convencidos de que se la tendrán el porvenir.

El primero defiende la enseñanza neutra del Estado, y el segundo, la escuela libre y confesional.

En 1884, el partido católico, dueño del Gobierno, permitió a las comunas adoptar escuelas confesionales, lo que entrañó la disminución de las escuelas oficiales ó neutras.

En 1895, por la ley Schollaest, establecióse que las escuelas libres pudieran beneficiarse con las subvenciones del Estado, una vez se sometieran a la inspección de ésta.

Gracias a estos privilegios, las escuelas confesionales se desarrollaron prodigiosamente con el apoyo de un Estado que, según la frase de Hymens, combatía su propia enseñanza.

Pero como las ciudades y provincias representadas por liberales y socialistas continuaron defendiendo la enseñanza oficial, el partido católico trata ahora de que ésta revierta a los maestros formados en las Normales libres.

Si la proposición Woeste fuese votada, el Gobierno podría impedir el establecimiento de Normales no libres, y en pocos años las provincias y ciudades que dan sus votos a las izquierdas, carecerían de maestros para sus escuelas.

Desde 1884, el Gobierno católico ha subvencionado 89 Escuelas Normales de las 27 que el Estado mantendrá, y en cambio, ha adoptado ó subvencionado 89 Escuelas Normales privadas, fundadas por los obispos y las Ordenes religiosas.

La tentativa de Woeste parece aventurada a muchos católicos, que recuerdan que las victorias electorales obtenidas recientemente por los izquierdas, y que han dejado reducida a seis ó ocho votos la mayoría gubernamental, fueron debidas a la cuestión de las escuelas.

Liberales y socialistas hicieron de esto su plataforma electoral, y alarmaron a la burguesía, haciéndola votar por ellos.

Además, una fracción numerosa del partido católico, la tachada de reformista, dice que la proposición Woeste vulnera el principio de la autonomía provincial y comunal, que los católicos han defendido siempre.

Efectivamente, el art. 72 de la ley Provincial concede a los Consejos provinciales el derecho de fundación, dirección y organización de la enseñanza pública conforme a la ley.

Los liberales y socialistas van a comenzar una campaña de mítins y manifestaciones contra la proposición Woeste. Además, han dicho que si se aprueba, y ellos ganan las elecciones, serviránse de ella para destruir la enseñanza confesional y libre.

### INTERESA

¿Las mujeres desparecen vuestros molestos uterinos si usáis el específico La Salud de la Mujer, de J. Lagunilla.

### GUERRA Y MARINA

**La botadura del «Danton».**

**PARIS.** A los muchos incidentes registrados en la Marina francesa hay que añadir el frasco de la botadura del nuevo acorazado *Danton*, construido en los astilleros de Brest.

En

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

### BODAS

Han contraído matrimonio:  
En Algeciras, D. José Corrales con la señorita Juana Alvarez.  
En Málaga, D. Enrique Frinki con la señorita Julia Bartuchi.  
En breve contraerán matrimonio:  
En Lugo, D. José S. Prol con la señorita Julieta Taboada.  
En Vigo, D. Eugenio Fadrique con la señorita Josefina del Río.

### NECROLOGÍA

Han fallecido:  
En Linares, D. Nicolás Marín Ciudad Real.  
En Cádiz, doña Encarnación Cortés.  
En Madrid, D. Eulogio Estevez.  
En Córdoba, doña Josefa Romero.  
En Valdeilla (Santander), la Srta. Purificación Cobo.  
En Guisao, doña Melchora Baquiola.  
En San Sebastián, doña Juana Alloquiegui.  
En Gijón, D. José Suárez Vigil.  
En Trujillo, un hijo de D. José Núñez.  
En Calatayud, la Srta. Vicenta Cortés.  
En Albacete, D. Juan del Río.  
En Zaragoza, D. Buenaventura Cuadal.  
En Palencia, la niña Emilia Fernández.

### VIAJES

Han llegado:  
A Jaén, doña Lucía Izquierdo.  
A Cádiz, D. Eustasio Onandue, D. Antonio Moreno, D. Enrique Viñas, D. Juan Pérez Girón, D. Miguel Arcenogui y D. José R. la Orden.  
A Salamanca, D. Justo Sánchez Tabarnero.  
A Avila, D. Lucio Bengochea.  
Han salido:  
De Toledo para Madrid, las Sras. Teresa Pagola y Sara Alvarez, acompañadas del padre de Sara.  
De Cádiz para Madrid, el Sr. Varela, D. Manuel Rodríguez, D. Juan Gualberto Pernan, don Carlos Rabello y D. Miguel Aguayo.  
De Zaragoza para Madrid, D. Juan Cancio Mena.

### NACIMIENTOS

Han dado a luz:  
En Toledo, la esposa de D. Juan Reus, un niño, y la de D. Ignacio Camuñas, una niña.  
En Alicante, la esposa de D. Federico Linares, una niña.

## ANDALUCÍA

**Entierro de la marquesa de Pickman.**  
SEVILLA (martes, noche). Esta tarde se ha verificado la conducción al cementerio del cadáver de la marquesa de Pickman.  
Como algunos de los médicos que asistieron a la consulta opinaban que la causa de la muerte de la marquesa había sido el tífus, el féretro ha quedado rodeado, en el panteón de la familia, de una espesa capa de cal viva.  
Antes de esto, al ser el cadáver envuelto en el sudario, fué rociado con abundante cantidad de líquido desinfectante.  
El inspector de Sanidad se ha personado en la huerta de Tabladilla, donde ocurrió el fallecimiento, para ordenar la más minuciosa desinfección del edificio.

**Regocijo en Cádiz.**  
CADIZ (miércoles, madrugada). Ha producido en esta capital gran entusiasmo la aprobación de la nueva ley de Comunicaciones marítimas.  
En la próxima sesión, el Ayuntamiento acordará conceder un voto de gracias a los diputados que con su voto han convertido el proyecto en ley.  
A propuesta del escritor Sr. Corvera, se acordará dirigir un telegrama de gracias al Gobierno y dar el nombre de D. Antonio Maura a una de las calles de Cádiz.

**La feria de Córdoba.**  
CORDOBA. Con extraordinaria animación ha comenzado la feria.  
En el Real se han presentado millares de cabezas de ganado de todas clases.  
Se han hecho muchas transacciones.  
Los trenes de todas las líneas han llegado abarrotados de viajeros.  
Los forasteros invaden los hoteles y fondas.  
Esta tarde se celebra la primera corrida de toros, lidiándose ganado de Guadalest por Machaquito, Gallito y Vicente Segura.

## ARAGÓN

**En pro de la ciudad.**  
ZARAGOZA (martes, tarde). En la Sociedad económica ha continuado el debate sobre el plan de edificaciones.  
El Sr. Jimeno Rodrigo hizo atinadas observaciones sobre la reforma de la calle de Don Jaime I, que urgentemente reclama la ciudad entera.  
También se hará el estudio de la reorganización de la ciudad por grupos.  
El presidente de la Comisión dictaminadora, Sr. Bellido, aprobó lo dicho por el Sr. Jimeno Rodrigo.  
Se leyó también el dictamen relativo a la conservación de los edificios, proponiéndose la desaparición de algunos edificios y reforma de otros.

**Otras noticias.**  
La Prensa se congratula de las manifestaciones hechas en Valencia en pro de nuestra Exposición.  
Dice que la Exposición hispano-francesa ha servido para reanimar el espíritu de otras provincias de España.  
—El juez ha decretado auto de procesamiento contra Anselmo Allue y su mujer, Josefa Callizo, en cuya casa se encontró buena cantidad de moneda falsa.  
El Juzgado prosigue las diligencias sumariales.

Hasta ahora no se ha recibido contestación a los exhortos remitidos para averiguar los cómplices que puedan tener en Barcelona y en Huesca.  
—El patronato Vista Hermosa-Guaqui, ha abierto un concurso para estimular a los trabajadores dedicados a las labores de repujado de metales, talla en madera y construcción de muebles.  
Habrá premios de 400 pesetas y accésits de 200.

—Han regresado de Aleafiz la Comisión del Ayuntamiento de Zaragoza y los Sres. Jardiel y Verdejo, que fueron a las fiestas.

**Noticias de Teruel.**  
TERUEL (martes, noche). Se ha resuelto el conflicto promovido por los obreros de las minas

de Ojos Negros, situadas en Villafranca del Campo, acordándose, en reunión celebrada por representantes de los patronos y de los obreros con la autoridad, pagar el viaje de regreso a Almería a 500 obreros.  
—En los días 30 y 31 se celebrarán las fiestas anuales, profanas y religiosas.  
Habrá dos corridas de toros, en las que lidiarán Quinto y Legartijillo.

## CASTILLA LA VIEJA

**Curación prodigiosa.**  
VALLADOLID (martes, noche). Ha llamado prodigiosamente la atención un hecho que se ha conocido esta mañana, acaecido en un convento de religiosas agustinas de Medina del Campo.  
En dicho convento se celebraba una novena a Santa Rita, asistiendo a los cultos una monja enferma de parálisis que sufría frecuentes ataques cardíacos.

El último día de la novena, según dicen, experimentó la paciente un bienestar grandísimo, recobrando los movimientos de todos los miembros, tanto que según parece, ahora asiste a todos los actos de la comunidad alternando con las demás hermanas.  
La noticia de la súbita curación circuló rápidamente por Medina del Campo, siendo el tema obligado de todas las conversaciones.  
Según testimonio de algunos médicos, las drogas suministradas a la enferma no pudieron influir en su curación y el vecindario atribuye el hecho a milagro de Santa Rita.  
Parece ser que la autoridad eclesiástica interviene en este asunto para depurar tan extraño suceso.

**Reapertura de una iglesia.**  
En Pedrosa del Rey reina gran regocijo entre el vecindario por haberse reanudado el culto en la iglesia parroquial recientemente restaurada.  
Con este motivo se han celebrado algunos pequeños festejos de carácter popular.

**Casa que se derrumba.**  
En el pueblo de Villafafila ha descargado una fuerte tormenta seguida de un gran temporal de aguas.  
Estas derrumbaron la techumbre de una modesta vivienda, sepultando entre los escombros a una madre con su hija, que, por fortuna, resultaron ileales.

**Un banquete.**  
BURGOS (Miércoles, mañana). En el hotel Universal celebróse anoche un banquete de 180 cubiertos, ofrecido por el Arma de Caballería a los profesores y alumnos de la Academia.  
Las mesas estaban adornadas con plantas y flores.

Occupaban la presidencia el general Fernández de la Puente y el coronel Souza.  
Ambos brindaron, terminando con vivas a la Patria, al Rey y al Ejército.

## CATALUÑA

**Emisión de obligaciones.**  
BARCELONA. (Martes, tarde). La Comisión mixta de reformar el interior de Barcelona ha acordado emitir obligaciones por valor de seis millones de pesetas con destino a las obras de apertura de la Gran Vía y otras acordadas.

**Pesquisas policíacas.**  
La Policía está practicando varias pesquisas en busca de unas postales contra la forma de Gobierno actual, y de las cuales se han sorprendido algunas al perseguir las postales inmorales.

**El temblor de tierra.**  
Comunican de Badalona que en aquella población se sintió ayer el temblor observado en Masnou y otros pueblos del litoral, sin que causara daño alguno.

Muchas personas no llegaron a sentirlo.  
En la Diputación.

Esta tarde ha de celebrarse sesión la Diputación provincial.  
En este momento me telefonan que hasta ahora no se ha reunido número suficiente de diputados.

Se habían hecho gestiones para no celebrar la sesión, a fin de evitar discusiones entre los solidarios de la derecha y los de la izquierda.  
El salón está lleno de público ansioso de emociones.

**En honor de Albéniz.**  
Varios artistas, literatos y periodistas admiradores del maestro Albéniz, presididos por el pianista Malats, organizan un homenaje a la memoria del gran músico.

Se trata de interesar al Ayuntamiento para que secunde el proyecto.  
**Riña de tratantes.**

Esta tarde, frente al Gobierno civil, han reñido unos tratantes en ganado, haciendo la reyerta general entre dos grupos de seis y ocho, resultando dos de aquellos levemente heridos.

Los agresores huyeron, y de los heridos sólo se sabe de uno, que fué curado en la Casa de Socorro del distrito.

La reyerta fué motivada por cuestión de intereses.  
**En honor de Guimerá.**

Promete revestir gran solemnidad la función de esta noche en honor de Guimerá, que se celebrará en el teatro de Novedades.  
Se representará la tragedia *Gala Placidia* con nuevas decoraciones.

Antes de empezar la representación se leerá un estudio acerca de Guimerá escrito por Maragall.

**Las obras de reforma.**  
En vista de las dificultades que ponen algunos propietarios para ceder las fincas necesarias para la apertura de la Gran Vía de reforma, la Comisión ha acordado depositar el valor del 5 por 100 y emprender el derribo, mientras el perito tercero hace la valoración.

**Registro a bordo.**  
En el vapor transatlántico *Brasil*, llegado esta mañana procedente de la Argentina, ha practicado la Policía varios registros, deteniendo a algunas personas que se supone están relacionadas con la cuestión del terrorismo.

Se guarda gran reserva acerca de estas diligencias.  
**Huelga de basureros.**

BARCELONA (martes, noche). Continúa la huelga de basureros.  
El alcalde ha ordenado el aumento de los carros y las brigadas encargadas de recoger las basuras en las calles.  
El gobernador ha manifestado que no piensa intervenir por ahora en el conflicto, limitándose a facilitar agentes para evitar coacciones.  
El miércoles quedarán anuladas las concesiones para recoger basuras, dadas por la Alcaldía, a cuantos persistan en huelga.

Las basuras recogidas se depositan en barcazas facilitadas por la Junta de obras del puerto; después se remolcan hasta fuera del puerto y se arrojan las basuras al mar.

**Huracán y terremoto.**  
A media tarde se ha desencadenado un fuerte huracán, haciéndose difícil el tránsito por las calles, y aborotándose mucho el mar.

El Observatorio de Fabra, que dirige el doctor Comas y Solá, ha confirmado la noticia de que los aparatos de aquel Centro han registrado un terremoto ayer al medio día, que duró minuto y medio, y cuyo centro estuvo situado entre Aella y Teya, en donde el vecindario se alarmó grandemente.

**Escándalo en la Diputación.**  
La sesión de la Diputación provincial, celebrada hoy, ha sido muy accidentada.

El nacionalista Sr. Gubern explana una interpelación acerca de los rumores que ha publicado la Prensa referentes a haber pedido los nacionalistas a los monárquicos que le votasen para la vicepresidencia, exigiendo al Sr. Sostres que lo desmintiera.  
Esta declaró que le pidieron que votase al señor Gubern, para la vicepresidencia, personas cuyas cartas enseñará a una comisión de diputados que se designe.

El diputado Sr. Coderch le exigió que las leyes en la sesión, promoviéndose un vivo incidente.  
El Sr. Sostres se niega a ello, diciendo que se ha dado a sus palabras mayor alcance del que en realidad tenían.

Audió a sueltos de *El Poble Catalá*, dando lugar a que renovaran sus protestas los solidarios y los izquierdistas.

Terminó diciendo que se retiraría de la Diputación si ésta acordaba que no reuna condiciones morales para desempeñar la vicepresidencia.

El republicano Sr. Serre manifestó que la discusión había demostrado que era inexacto que los izquierdistas hubieran solicitado los votos de los monárquicos.

Audió a un documento firmado por los diputados regionalistas, promoviendo nuevos incidentes ruidosos.

Los izquierdistas pedían a grandes voces que el Sr. Sostres enseñase la carta en que dice que le pedían su voto, y que declare quiénes son los que solicitaron el apoyo de los monárquicos.

El Sr. Pich, radical, afirma ser cierto, y hace notar que los solidarios, a pesar de lamentar que en la Diputación se hiciera política, desde hace tiempo no se hace otra cosa.

Terminó diciendo que los solidarios también habían solicitado sus votos a los radicales.

El Sr. Albó declaró haber acudido a los izquierdistas para votar al Sr. Sostres para la vicepresidencia de la Comisión provincial, mediante la firma de Gubern, nombrado para la Diputación.

El Sr. Coderch aludió irónicamente a los actos de monarquismo hechos por los regionalistas.  
Tercio en la discusión el Sr. Prat de la Riva, declarándose indiferente a la forma de gobierno.

Dijo que los actos de monarquismo los había hecho como presidente de la Corporación, con el beneplácito y la autorización de todos los grupos, incluso el republicano.

Las palabras del Sr. Prat de la Riva produjeron honda impresión.  
Añadió que incluso le habían autorizado para invertir los fondos en obsequio del Rey y de los ministros, diciendo además que la condecoración debió ser concedida como presidente de la Diputación, no como dinástico.

El republicano Sr. Coderch confirmó la autorización dada para obsequiar al jefe del Estado.  
Los diputados monárquicos interrumpen para dar gracias.

Hablaron también otros diputados, insistiendo en que alguno que no tenía asiento en la Corporación había instado a los monárquicos votaran a los nacionalistas.

Dióse el asunto por terminado, después de tres horas de discusión.

Terminada la sesión, continuaron los comentarios entre los diputados, que se muestran muy disgustados porque el Sr. Sostres se negó a exhibir públicamente la ya célebre carta.

**Después de la sesión.**  
BARCELONA. (Miércoles, tarde). Todos los periódicos se ocupan, para censurarlos, del resultado de la sesión celebrada ayer por la Diputación provincial, con motivo de la discusión entre regionalistas y nacionalistas, que dió lugar a una serie de incidentes impropios de una Corporación, que hasta ahora había sido modelo de sensatez en sus actos. Los ánimos no se calmaron, y aun después de la sesión, continuaron las discusiones entre unos y otros acerca de la existencia de la famosa carta, en que se pedía al señor Sostres el apoyo de los monárquicos.

Los ánimos se exaltaron entre los grupos de los diputados, exigiendo unos la presentación de la carta, y otros quitando importancia al asunto.

La discusión fué subiendo de tono y un diputado llegó a decir «menos comedia y más seriedad, pues el salón está vacío y no hay público a quien engañar».

La polémica entre los periódicos representantes de nacionalistas y regionalistas sigue empeñadísima, combatiéndose mutuamente *El Poble Catalá* y *La Veu de Catalunya* como enemigos declarados, y olvidando que hasta hace poco han figurado en el mismo partido.

*El Poble* publica hoy la reseña de la sesión tomada taquígraficamente para impedir que puedan tergiversarse los hechos y demostrar que ningún diputado de la izquierda solicitó el voto de los monárquicos y antisolidarios.

**Signe la huelga.**  
Continúa la huelga de los basureros, que ha dado lugar a otro conflicto.

La mayor parte de las basuras de Barcelona sirven para que los huertanos abonen sus tierras en el Llano de Llobregat, y ahora, con la huelga, sus tierras quedan sin abono, con gran perjuicio de sus cosechas de verduras y hortalizas, que sirven para abastecer el mercado de Barcelona.

Para tratar de este asunto han conferenciado los Sres. Rodés y Sostres con una Comisión de huertanos y el alcalde, a fin de conseguir de éste que las basuras recogidas por la brigada municipal en vez de arrojarlas al mar sean entregadas a los huertanos.

dará una velada organizada por la Juventud católica.  
El arzobispo de Granada, que se indispuso en una función celebrada en honor de San José de Oriol, en el Vaticano, está restablecido ya.

## GALICIA

**Cañonero alemán.**  
VIGO (martes, tarde). Ha fundado el cañonero alemán *Cornoran*, procedente de Kiel. Se dirige a Malta.  
Permanecerá en Vigo tres días.  
Cambió saludos con la plaza y escuadra española.

**El arzobispo de Westminster.**  
El arzobispo de Westminster ha dado confirmación parroquial en Santiago.  
Ahora han salido los peregrinos en automóvil para Bayona de Galicia, donde visitarán el hermoso castillo de la viuda de Elduayen.  
Mañana marcharán a Compostela.

**La cuestión obrera.**  
FERROL (martes, tarde). Se han reunido los patronos para estudiar el conflicto obrero.  
Redactaron bases concediendo a todas las colectividades la jornada de ocho horas, no satisfaciendo la multa que reclaman los obreros.  
Estos estudiaban el asunto.

**El «Giralda».**  
Se ha alistado el *Giralda*, que irá a Pasajes para presenciar la botadura del yate real *Hispania*.  
Con el *Giralda* irá el balandro *Zape*.

**Llegada de la peregrinación inglesa.**  
SANTIAGO. (Miércoles, mañana). Ha llegado la peregrinación inglesa, presidida por monseñor Bourne, arzobispo de Westminster, quien hospédate en el palacio episcopal.  
Fueron recibidos en la estación por el obispo auxiliar y distintas Comisiones.

Llegaron en tren especial y fueron recibidos en la Catedral por el arzobispo, el Ayuntamiento, Universidad, elementos militares y todas las entidades, entonándose acto seguido un solemne Te Deum.

Por la tarde hubo recepción en el palacio municipal, siendo obsequiados con un *lunch*.  
Aunque el día estaba lluvioso, todas las clases sociales presenciaron la entrada de la peregrinación, que marchará de ésta el viernes próximo.

**En honor de Ferrándiz.**  
FERROL. (Miércoles, mañana). La Cámara de Comercio, en sesión magna, acordó organizar lucidos festejos en honor del ministro de Marina, que llegará al Ferrol el 10 de junio próximo para hacer entrega de los arsenales.

Verificárase un banquete popular, engalanárase la población y habrá iluminaciones.  
El recibimiento será solemne y grandioso en la bahía.

El Ayuntamiento y la Marina organizarán también festejos en honor del ministro, que hará el viaje desde la Coruña en un buque de guerra.

**Otra peregrinación.**  
VIGO. (Miércoles, mañana). Han salido para Santiago los peregrinos ingleses, satisfechísimos de la acogida que se les hizo.

El secretario de la Asociación Católica de Londres prometió organizar otra excursión presidida por el duque de Norfolk, miembro de la familia real inglesa, para venir también a Santiago el actual año santo.

## NAVARRA

**Noticias de Navarra.**  
PAMPLONA (martes, noche). Comunican de Tafalla que se ha incendiado una fábrica situada en aquel término.

—El gobernador ha dado órdenes energícas a los alcaldes, para que impidan la mezcla de aceite bueno con otros de mala calidad.

—El marqués de Valtierra, gobernador militar, ha dado de alta a los reclutas del actual reemplazo, quedando satisfecho de su estado de instrucción.

—El obispo de la diócesis ha comenzado a hacer la visita pastoral a los pueblos.

## NORTE DE AFRICA

**Otra vez el Roghi.**  
MELILLA. (Martes, tarde). Afirrase que el Roghi está en inteligencia con Bu-Amema.

Trata de castigar a las kabilas que le fueron hostiles.

Ha enviado al río Zú un emisario en este sentido, para que se ocupe de organizar una melahla que será mandada por un hijo del Roghi, que tiene diez y seis años.

Ha marchado a la alcazaba de Msun.  
Se añade que tiende a proteger el trabajo de las minas.

**Los artículos de M. Debrell.**  
MELILLA. (Martes, tarde). M. Debrell ha publicado hoy el último artículo de la serie que ha dedicado a estudiar el alcance y trascendencia de la acción española en Marruecos.

«España—dice el articulista, resumiendo sus impresiones—puede aún, si secunde su inercia e imita la conducta de Francia, decidiéndose a una acción militar, dar un gran impulso a su comercio en estas regiones.»

El marroquí—continúa diciendo—sólo se doblega ante la superioridad de la fuerza.

Desde hace diez meses se ha dejado el campo libre a la anarquía; ciertos actos que debían ser castigados, han quedado impunes, y esta debilidad es interpretada por los indígenas como un síntoma de miedo.

Sin embargo, todavía una acción militar energética podría remediar este contratiempo.

Los indígenas opondrían resistencia a esta acción en un principio; pero luego no tardarían en reconocer sus beneficios por las reformas que traería consigo, pues el marroquí atiende, ante todo, a sus intereses.

Realizada la acción militar—concluye el articulista—se establecerán Centros mercantiles; la bestia marroquí habrá reconocido a su dueño, y la anarquía que hoy impera habrá desaparecido.

## VALENCIA

**Buscando un ahogado.**  
ALICANTE (martes, noche). A pesar de los trabajos realizados en Orihuela, ha sido imposible encontrar el cadáver del niño Francisco Andren, que se ahogó en el río Segura.

tusiasmo en la organización de la semana deportiva, a la que prometió concurrir.

**Mitin republicano.**  
Cuando regrese el Sr. Lerroux se celebrará en esta capital un mitin republicano, en el que tomarán parte los Sres. Lerroux, Sol, Azzati y otros diputados.

**MITIN SOCIALISTA**  
ALICANTE (miércoles, madrugada). Se ha celebrado en el teatro Principal el mitin socialista, al que asistió numerosa concurrencia, entre la que había muchas mujeres.

Presidió el compañero Monserrate Valero, que hizo la presentación de los oradores.  
Hablaron Francisco Sanchis, secretario de la Federación Socialista, y José Verdes Montenegro, catedrático del Instituto.

Al levantarse Pablo Iglesias se le tributó una afectuosa ovación.  
En tonos familiares pronunció un discurso en términos clarísimos, de una hora de duración, defendiendo briosamente el credo socialista como único medio de la regeneración de la Humanidad.

Hizo notar que la clase obrera va progresando, probándole las concesiones importantes que le ha otorgado recientemente la burguesía, como la creación del Instituto de Reformas Sociales y la ley de accidentes del trabajo.

Detalla el actual estado de los proletarios, considerando incluidos en la clase a los funcionarios públicos, soldados, policías, etc., y espera que todos cuayuarán a la realización de los fines socialistas.

Hace la crítica de los partidos políticos actuales, y dice que el conservador, encarnado en la persona de Maura, desaparecerá cuando Maura desaparezca; calificó al liberal de corruptor, y para el republicano tuvo duros ataques.

Muchos espectadores republicanos le interrumpen con toses y sisos; pero Iglesias les contesta con gallardía, acusando a los republicanos de no saber educar a las masas y de hallarse faltos de organización.

Terminó invitando a todos los obreros a engrosar las filas del socialismo.  
El público aplaudió mucho el discurso de Pablo Iglesias.

## VASCONGADAS

**DESÓRDENES EN ORDUÑA**  
Establecimiento asaltado.  
BILBAO (miércoles, madrugada). Dicen de Orduña que en aquel pueblo ha ocurrido una seria alteración del orden público.

Hace algún tiempo falleció el propietario de La Muera, establecimiento balneario que corresponde al término municipal de Orduña.

Los bañistas dejaban al pueblo, durante la temporada veraniega, considerable utilidad.  
Al morir el propietario los herederos consideraron que la tal finca era un mal negocio, y en su consecuencia, acordaron cerrar el establecimiento.

Por virtud de esta determinación, durante el invierno último hicieron rodear de una valla la posesión.

El vecindario de Orduña, dispuesto a protestar enérgicamente contra la clausura del balneario, se ha reunido en el local de las escuelas.

Los más levantiscos han logrado imponer el criterio de que todos juntamente debían de trasladarse a «La Muera», como así lo han hecho.

Una vez allí, han destruido la valla y penetrado en el establecimiento, cometiendo no pocos desmanes.

Fuerzas de Mifones han acudido al lugar del suceso y se han apresurado a detener a los sujetos que más se han significado en el mitin.

El resto del vecindario trató de impedir las detenciones, y esta actitud ha determinado un violento choque, de cuyas consecuencias no han llegado aún noticias.

A última hora se dice que el orden ha quedado restablecido en Orduña y que es considerable el número de los vecinos que han ingresado en la cárcel a disposición del juez que instruye las correspondientes diligencias.

## GALENA EN EL CANTABRICO

**LAS VÍCTIMAS DEL MAR**  
Noticias desconsoladoras de los pueblos de la costa.—Lanchas perdidas.—Pescadores ahogados y desaparecidos.—Fidiendo socorros.

BILBAO (martes, noche). De los pueblos de esta costa cantábrica llegan noticias aterradoras referentes al gran número de víctimas que ha hecho hoy el mar, a consecuencia de un inesperado fenómeno.

El día de ayer, lunes, fué magnífico. Quemaba el sol como en los días más pesados de agosto. Era el calor agobiante.

Los pescadores se prometían una jornada feliz para el día siguiente.

Por la noche, según costumbre, salieron de los puertos y se internaron en el mar gran número de lanchas destinadas a la pesca de la sardina, cuya operación se practica al amanecer.

Empezaba a clarear el día, cuando de improviso se desencadenó una galerna espantosa, de una fuerza terrible; tan terrible como pocas veces se ha conocido.

Muchas lanchas pesqueras se hallaban desoladas, y consiguientemente sufrieron sus tripulantes las tristes consecuencias del violentísimo fenómeno.

Algunas pudieron ser socorridas por vapores de pesca y consiguieron ganar puerto.

Otras, las más, desaparecieron, ignorándose la suerte que hayan podido correr.

Es difícil predecir a estas horas, sin datos completos, la magnitud de la catástrofe.

Se sabe que en algunos puertos han aparecido, arrojados por el oleaje, botes volcados y aparejos de pesca sueltos.

Desde Ondárroa han telegrafiado diciendo que van ya recogidos en aquella playa 13 pescadores ahogados; de Bermeo participan que faltan allí cinco botes, y que se teme fundadamente que sus tripulantes habrán perecido; algo semejante dicen de otros puertos, y resulta grande el número de las embarcaciones desaparecidas, siendo en cambio pocas las esperanzas de que los desgraciados pescadores hayan escapado de la galerna con vida.

Las noticias llegadas al Gobierno Civil y a la comandancia de Marina de este puerto, son confusas y escasas.

Esto último se explica por el hecho de ser limitadas las estaciones telegráficas de dichos pueblos.

De este modo resulta muy difícil la información.

Muchos de los pueblos que sufren los terribles efectos de la galerna han dirigido a esta villa despachos en que excitan el celo de las autori-

FERIAS Y FIESTAS

En Alcañiz.

ALCAÑIZ (martes, noche). No han decreído las fiestas de esta población. El gran baile celebrado en el Casino Principal...

En Córdoba.

CORDOBA (martes, noche). Los toros de Guadalete han dado mediano juego, sobresaliendo el primero. La entrada al sol ha sido muy mediana y aceptable...

Ultima hora

Noticias de Melilla.

MELILLA. Ha salido el vapor Sevilla, que lleva a Cabo de Agua una compañía del regimiento de África, comandada por el capitán don Fernando Cuevas...

Captura de un asesino.

JEREZ DE LA FRONTERA. Una pareja de la Guardia civil, acompañada del sargento Vidal, ha capturado en la carretera a Antonio Carrasco Tuyo...

Medidas sanitarias.

JEREZ DE LA FRONTERA. Es objeto de generales censuras la designación de una bodega, establecida en el Paseo de la Rosa Celeste, para lazareto de tíficos.

AUTOMOVILISTA MUERTO

BURGOS. (Miércoles, tarde). Acaba de tenerse noticia de que en la carretera de Burgos a Logroño, en el sitio llamado Venta de los Adobes...

El Sr. Zulueta y el chauffeur quedaron debajo. El primero, muerto de resultas de una conmoción cerebral.

El chauffeur sólo sacó ligeras erosiones en la cara. El Sr. Larramendi fué despedido a una distancia de 12 metros, resultando ileso.

Las autoridades han marchado al lugar del suceso.

BOLSAS MERCANTILES

(Cambios de hoy.)

Table of market prices for various goods including wheat, oil, and sugar, with columns for item names and prices.

Terceer ejercicio: D. Miguel Ramírez de Cartagena y D. Alfonso Luellm Asensio. GUADALAJARA. Han sido aprobados en el primer ejercicio D. Francisco Hernando Pomares...

Artillería. SEGOVIA (martes, noche). En los exámenes de ingreso verificados en la Academia de Artillería han sido aprobados en el primer ejercicio...

SEGOVIA (martes, noche). Siguen los exámenes de los aspirantes a ingreso en la Academia de Artillería, habiendo sido aprobados hoy: En el segundo ejercicio...

Administración Militar. AVILA (martes, noche). En la Academia de Administración Militar han sido aprobados hoy los siguientes aspirantes: En el tercer ejercicio: D. Emilio Jerez Garabias...

Infantería. TOLEDO. (Miércoles, madrugada). En la Academia de Infantería han aprobado el primer ejercicio: D. José Calderón Rifañaldí, D. Adolfo Bernal Cordero...

Palacio de Bellas Artes. Ha sido abierto ya al público el palacio de Bellas Artes de la Exposición. Una de las salas se reserva para el envío anunciado por D. Mariano y D. José Benlliure...

quemados esta noche los primeros fuegos sueltos del concurso de fuegos artificiales. Las terrazas y las tribunas estaban llenísimas de público selecto.

El concurso hípico. Han comenzado en la gran pista de la Exposición los preparativos para el anunciado concurso hípico, abriéndose zanjias para los saltos de obstáculos.

Efectos de la Real Casa. Han sido enviados a Madrid, en un vagón del tren mixto, los efectos de la Real Casa que fueron traídos a Valencia con ocasión del viaje de D. Alfonso.

Más detalles del viaje regio. De todos los pueblos de la línea han llegado informes relativos al paso del tren especial en que el Monarca regresó a Madrid.

Palacio de Bellas Artes. Ha sido abierto ya al público el palacio de Bellas Artes de la Exposición. Una de las salas se reserva para el envío anunciado por D. Mariano y D. José Benlliure...

ACADEMIAS MILITARES. Caballería. VALLADOLID (martes, noche). En los exámenes para el ingreso en la Academia de Caballería han aprobado el primer ejercicio: D. Luis Rodríguez Méndez, D. César Casado...

GUADALAJARA. Aprobados en el primer ejercicio: D. Martín Roldán, D. Miguel Garrido Vecfín, D. José García Carnero, D. Vicente Redondo Montero...

GUADALAJARA (martes, noche). En la Academia de Ingenieros han sido aprobados: Segundo ejercicio: D. Luis Sánchez Templeque y D. Luis Senra Calvo.

Peregrinación regional. La próxima peregrinación regional a la capilla de la Virgen de los Desamparados, patrona de Valencia, promete revestir gran solemnidad.

Hablando con el gobernador. El gobernador civil, Sr. Pérez Moso, nos ha recibido esta tarde a los periodistas. Dicha autoridad ha insistido en que tanto el Rey como el jefe del Gobierno...

VALENCIA (miércoles, madrugada). Antes de marchar de Valencia, el Rey entregó al alcalde, Sr. Maestro, la cantidad de mil quinientas pesetas, para que las repartiera entre los pobres...

Los que regresan. En el rápido ha marchado, de regreso a Madrid, el embajador de Francia, M. Revoil. Para despedirle, han acudido a la estación el gobernador civil, el alcalde, el capitán general...

Mensaje a Barva. Los dependientes de comercio de esta capital han enviado al Sr. Maura una instancia, en la que solicitan que sea incluida en la ley, como jornada máxima de trabajo, la de diez horas.

Concurso de tiro de pichón. En el domicilio de la Real Sociedad de Tiro de Pichón se ha celebrado la sesión decisiva para la adjudicación del campeonato de Valencia.

Concurso de tiro de pichón. En el domicilio de la Real Sociedad de Tiro de Pichón se ha celebrado la sesión decisiva para la adjudicación del campeonato de Valencia.

Fuegos artificiales. En la gran pista de la Exposición han sido quemados esta noche los primeros fuegos sueltos del concurso de fuegos artificiales.

INNUMERABLES VICTIMAS. SAN SEBASTIAN. (Miércoles, mañana.) Regreso en estos momentos de recorrer varios pueblos de la costa.

La berraca sorprendió en alta mar a los pescadores a las nueve y media de la noche, cuando las embarcaciones pesaban a la altura de Deva. Levantándose olas gigantes, y los barcos, en terrible confusión, emprendieron la marcha...

VALENCIA Y LA EXPOSICIÓN. El gobernador y el alcalde. VALENCIA (martes, noche). Al gobernador civil, Sr. Pérez Moso, cuando ha salido de su despacho oficial, le esperaban muchos amigos...

Manicomico modelo. La Diputación provincial se ha reunido esta tarde, para tratar de la inauguración de las obras del Manicomico modelo, que se proyecta construir en el monte Vedat, dentro del término municipal de Torrente.

Manicomico modelo. La Diputación provincial se ha reunido esta tarde, para tratar de la inauguración de las obras del Manicomico modelo, que se proyecta construir en el monte Vedat, dentro del término municipal de Torrente.

Manicomico modelo. La Diputación provincial se ha reunido esta tarde, para tratar de la inauguración de las obras del Manicomico modelo, que se proyecta construir en el monte Vedat, dentro del término municipal de Torrente.

Manicomico modelo. La Diputación provincial se ha reunido esta tarde, para tratar de la inauguración de las obras del Manicomico modelo, que se proyecta construir en el monte Vedat, dentro del término municipal de Torrente.

Manicomico modelo. La Diputación provincial se ha reunido esta tarde, para tratar de la inauguración de las obras del Manicomico modelo, que se proyecta construir en el monte Vedat, dentro del término municipal de Torrente.

BOLSAS Y MERCADOS

Table of market prices for Madrid, including sections for Cierres del día 26, Cambios, and Obligaciones.

Table of market prices for Barcelona, including sections for Cierres del día 26, Cambios, and Obligaciones.

Table of market prices for Paris, including sections for Cierres del día 26, Cambios, and Obligaciones.

Table of market prices for London, including sections for Cierres del día 26, Cambios, and Obligaciones.

Table of market prices for Valencia, including sections for Cierres del día 26, Cambios, and Obligaciones.

# INFORMACIONES DE MADRID

## INFORMACIONES

### Cómo se vive en Madrid

#### ENFERMAS INCURABLES

II

La mayoría de las acogidas en el Hospital de Jesús Nazareno son mujeres muy ancianas. Muchas están ciegas, otras son sordas; cada una tiene un alfiler propio de su edad... Con razón sobrada se encuentran allí. La vejez es realmente una enfermedad incurable.

Pero también las hay niñas; también hay en el Hospital de Incurables criaturas de catorce, de quince años, seres inferiores que vinieron al mundo con una constitución deformada, un cuerpecillo enteco é inválido, pobres seres esclavos de su miseria física, incurables desde que nacieron, dignos de toda compasión.

Yo vi algunas niñas de estas cuando hice la visita al Asilo.

Sor Esperanza, la superiora, me enseñaba el jardín—un jardín precioso, muy bien cuidado, encanto de las acogidas y de las Hermanas,—cuando en uno de los corredores que le rodean el gritar y correr.

Las pequeñas enfermas habían salido á jugar al sol; las otras, las ancianas, gustaban más del reposo y de la calma de las salas y de las galerías.

Entre las chiquillas había una preciosa. Tendría unos catorce años. Estaba apoyada en la barandilla del corredor y sonreía mirando jugar á sus compañeras.

La mirada de sus ojos parecía dulce y resignada, y había en ella algo así como infinita melancolía.

—¿Es también enferma?  
—Sí. Apenas puede moverse. Está parálitica. No curará jamás.

En efecto, Olivia Calvo Serrano no curará jamás. En el Hospital de Incurables, donde ingresó hace poco, transcurrió entera su vida; una vida sin intensidad, sin ambición, sin pasiones, que parece reflejada en la resignada melancolía de sus ojos.

Estaba antes Olivita Calvo en el Hospital Provincial, y parece ser que la Reina Doña María Cristina, condolidada de la desgracia de la pobre niña, se interesó por ella, y consiguió su admisión en Incurables. Las Hermanas la quieren mucho, y ella también adora á las Hermanas.

Tiene algunas compañeras, como Carmen Ventura, muchacha también muy guapa y muy simpática, y como ella, impedida de medio cuerpo, para quienes guarda sus secretos y sus confidencias. Carmen Ventura sabe ya cómo es la vida del Hospital, porque tiene diez y ocho años é ingresó allí á los once, y da consejos y esperanzas á la pequeña Olivia cuando ésta, algunas tardes, pensando en algo lejano y hermoso, siente ansias de llorar y se pone triste.

Decía el doctor Arredondo, refiriéndose á las enfermedades más comunes en el Hospital:

«Casi todas las acogidas padecen reumatismos crónicos y enfermedades nerviosas y cerebrales, consecuencia, casi siempre, de la decrepitud.»

Se explica uno esto perfectamente recorriendo las salas. Por todas partes no se ven más que mujeres ancianas. En las galerías, en las salas, en el comedor, en el oratorio... Son mujeres de edad avanzadísima. Yo vi muchas que pasarían de los ochenta años.

La Superiora, sor Esperanza, una Hermana todo dulzura, todo bondad, saludaba á todas ellas. A nuestro paso hallamos en el comedor, sentada en un banco, á una viejecita de pelo blanco, ciega, que estaba tejiendo una media encarnada.

Debí advertir nuestra presencia, á pesar de ser sorda, porque sonreía.

—Buenas tardes, Tomasa!—gritó la monja. Ella se puso súbitamente en pie, y contestó, sin perder la sonrisa:

—Buenas tardes, sor Esperanza, ¿es usted?  
—Sí; y el médico, y el padre, y el Sr. Ojea; aquí estamos todos.

El semblante de la ciega se animó extraordinariamente. Aquello no era la normalidad de todos los días; aquello parecía un acontecimiento.  
—¿Qué pasa? ¿Qué pasa?—Y alargaba los brazos para palparle el cuerpo, como con temor, como con cariño.—¡Ya veo que son ustedes!  
—Venimos á preguntarle cuántos años lleva en el Hospital.

—Cuarenta y cinco por agosto haré—contestó sin titubear.—Yo ahora tengo setenta y dos, ó mejor dicho, setenta y dos y medio, para no darle nada al demonio.

Después, cuando nos alejamos, se sentó. Y debía regocijarse el recuerdo de la conversación, porque cuando salimos del comedor continuaba sonriendo...

En una sala vimos á una mujer muy vieja, acostada en la cama, que con los ojos cerrados tomaba de un pistero el caldo que le daba una Hermana de la Caridad. Me contaron de ella una nota muy tierna.

Tendrá ahora noventa y tantos años, y se llama Ramona Marino.

Había sido niñera hace mucho tiempo en casa del conde de Sepúlveda, y sus amos la tomaron tal cariño, que cuando envejeció la conservaron á su lado y la colmaron de cuidados y de solicitudes.

Los años dieron al traste con una naturaleza vigorosa, y la buena Ramona cayó un día en el lecho, y ya no pudo levantarse más.

Muchos meses siguió la antigua niñera en casa de los amos, atendida con el cariño y el es-

mero con que podría serlo una persona de la familia; pero la enfermedad se prolongaba, el estado de la anciana necesitaba de varias personas velasen continuamente al lado de la cama, y se pensó que, ingresando como pensionista en Incurables, tendría el constante cuidado que requería, y aún se encontraría allí mejor que en su propia casa.

Y allí ocupó un lecho, pagando la cuota máxima, que abonó el aristócrata citado.

Y cuentan las Hermanas que el conde de Sepúlveda va á ver á su criada Ramona con extraordinaria frecuencia, y ellas, las buenas, las cariñosas, las dulces, se admiran del afecto, de la delicadeza, del amor verdaderamente filial que el conde demuestra con la antigua niñera, con quien pasa horas enteras en animada charla, hablando de proyectos y planes para cuando ella se ponga buena y pueda levantarse.

¿Sabéis cuántos años tiene Antolina Kallan? Ciento uno.

Y no me admiraré si dentro de treinta me la encuentro en una nueva visita al Hospital de Incurables, si es que para entonces no se curó y anda por esos mundos tan satisfecha.

Antolina Kallan nació cuando más alborotados andaban estos Madriles con la invasión de los franceses, y recuerda algunas cosas de las que pasaron pocos años más tarde y como consecuencia de los hechos de aquella guerra de la Independencia. Es una especie de nuestra sección de «Hace cien años», viviente.

La simpática centenaria está perfectamente. Tiene una salud excelente, «digan lo que digan», como afirma ella. Posee una mata de pelo casi negro, y muchos dientes y muelas en la boca para poder mascar. Y Antolina me aseguró—yo no lo creo—que está dispuesta á bailar un tiempo de jota delante del que dude de su agilidad, como una moza de veinte años.

¡Bien por Antolina! Me explico que no quisiera ir al Hospital, y que tuviera que ir dos ó tres veces por ella á su casa el propio administrador. No es ésta de las que dan más guerra. No es de las que más gruñen, como dice graciosamente la superiora, refiriéndose á otras infelices que cargadas de años se volvieron raras y con un humor imposible.

Pero ¿cómo no? ¿Si las hay que llevan más de la mitad de su vida, y algunas casi su vida entera encerradas en el Hospital, sin tener otras preocupaciones que la comida, la cama, el oratorio y el jardín?

Eleuteria Alonso del Amo, por ejemplo, ingresó de edad de ocho años en el Hospital; en 1868; María Algorta, en el 71; Dolores Serna, en el 75... son las más antiguas...

Con la Hermana sor Teresa, que tiene más de ochenta años, y se ha olvidado de los que lleva en el Hospital.

Para terminar, una ligera reseña de los departamentos del Hospital.

Un elogio para la cocina. Las acogidas del Hospital de Jesús Nazareno no pueden quejarse de lo que comen. Yo vi sendas fuentes de merluza, de huevos, de sesos rebosados, gallinas, sopas, y no sé cuántos guisos variados más. Para todos los gustos.

Al comedor no van todas las acogidas; sólo las que su estado de salud se lo permite. Todos los días, mientras se come, una de ellas lee la vida del santo.

Hay un hermoso lavadero, el jardín, el oratorio y el recibidor.

La botica, con toda clase de medicamentos. Sor Joaquina Egozcue entiende de farmacia más que el mejor boticario, y sor Celia, que la ayuda, puede citar á memoria, uno por uno, con su agradable acento andaluz, todos los rútilos de las tres mil y pico de frascos que contienen drogas, jarabes y combinaciones químicas.

Hay trece salas, el despacho de los médicos y la ropería (de nuevo y de viejo), donde hay guardadas colchas bordadas por la Reina Doña Amalia que, según se dice, iba hace muchos años, todos los días, con su regio esposo, á oír misa á la capilla á las seis de la mañana.

Hay un torno, pues el Hospital de Jesús Nazareno es suursal de la Inclusa. Y, por último, hay una capilla donde se están celebrando las flores de Mayo, que las Hermanas han adornado con todas las rosas y todos los claveles que cortan por la mañana temprano en el jardín; una capilla que se abre al público los días solemnes y que el Jueves Santo luce un hermoso monumento que levantan las propias Hermanas, las buenas Hermanas, las que tienen todos sus amores puestos en las flores del alegre jardín y en la dulce serenidad que tiene en la mirada la Purísima Concepción de la capilla.

Juan M. Mata.

## SECCIÓN OFICIAL

### “LA GACETA.”

#### SUMARIO

**FOMENTO.**—Real orden aprobando el contador de electricidad modelo B. para corriente continua y alterna, tipo motor, presentado por la Compañía Chamón y Triana, domiciliada en Barcelona.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Orden resolutoria de un recurso interpuesto por el procurador D. César Augusto Focha, contra la negativa del registrador de la propiedad del distrito del Norte, de Barcelona, á inscribir una escritura de renuncia de derechos.

**Marina.**—Dirección general de Navegación y Pesca Marítima.—Aviso á los navegantes. Grupo 77.

## CASA REAL

Los ministros de Guerra y Marina despacharon hoy con S. M. El general Ferrándiz nada llevó á la firma. La escritura de adjudicación de la escuadra está con urgencia sometida á consulta del asesor del ministerio, que aun no la ha evacuado.

S. M. firmó los siguientes decretos:

**Guerra.**—Disponiendo el pase á la reserva del general Morales Pla.  
—Ascendiendo á general de brigada al coronel de Caballería señor marqués de Sotomayor.  
—Nombrando gobernador militar de Lugo al general D. Fernando Carbó.  
—Declarando pensionada, hasta el ascenso á general ó retiro, la cruz del Mérito Militar, concedida al teniente coronel de Infantería D. Ricardo Burguete, en el empleo de comandante.  
—Concediendo el mando de las zonas de Maratón, Sevilla, Logroño y Cádiz á los coroneles de Infantería D. José Arenas, D. Francisco Sánchez Apellániz, D. José Salamanca y D. Fernando Aranaiz, respectivamente.

—Idem el mando del regimiento Cazadores de Almansa, 18.º de Caballería, al coronel D. Manuel Ojeda.

—Espera el general Linares que antes de las vacaciones del verano quede, por lo menos, aprobado en el Congreso el proyecto de ley de Recrutamiento, cuya discusión empezará probablemente el sábado, tan pronto como la Cámara apruebe el de Correos y Telégrafos, que se discutirá preferentemente.

Sobre maniobras militares nada se resolverá hasta las proximidades del otoño. Durante éste, harán las fuerzas de Ingenieros y las de Artillería de plazas fuertes.

Los duques de Connaught, con la Princesa Patricia y la Infanta doña Isabel, pasan el día en Toledo, para donde salieron á las ocho de la mañana en automóviles.

A las doce y media ha presentado sus credenciales á S. M. el nuevo ministro de Cuba, Sr. Carreras, que fué á Palacio en un coche de París, acompañado del conde de Pie de Concha.

En otro coche iba el personal de la Legación. Con S. M. estaban los señores duque de Sotomayor, marqués de la Torre y condes del Serrallón, Grove y Caudilla.

El acto se ajustó al ceremonial de costumbre. El Sr. Maura ha despachado con S. M. al medio día. No llevó á la firma decreto alguno.

Al salir dijo á la Prensa que probablemente quedará hoy aprobado el proyecto de ley municipal, y respecto al provincial nada sabía, pues con nadie había hablado aún del asunto. Tal vez esta tarde—exclamó—me digan algo los jefes de las oposiciones.

Acercos de las tareas del Congreso, manifestó que cree que se discutirán los suplicatorios y que cuando termine en el Senado lo de Administración local, estará á disposición de las Empresas para discutir con el Sr. Nougués y con los demás que lo deseen.

El jefe del batallón Cazadores de Arapiles entregará mañana, á las once, el sable de honor á S. A. el duque de Connaught.

Han cumplimentado á S. M. la Reina doña María Cristina y á S. A. R. la Infanta Doña Eulalia, los señores de Azuela, que en breve saldrán para Burgos.

## EJÉRCITO Y ARMADA

Hasta ahora sólo hay pedidos en el Congreso dos turnos en contra para la discusión de la ley de Reclutamiento. Uno de ellos será consumido por el Sr. Pedregal.

—Se han presentado á los señores ministro de la Guerra y general subsecretario los oficiales de Caballería que tomaron parte en el concurso hípico de Lisboa.

Los Sres. Spencer y Febrer, que ganaron premios, así como los Sres. Davallillo, Ponte y Soler, fueron muy felicitados.

—El general Luque ha salido para Puente Viejo, y el general Madariaga regresó de su excursión á la provincia de Jaén.

—Han llegado á Madrid, presentándose al ministro de la Guerra, el capitán general de Aragón, Sr. Rodríguez Bruzón, y el jefe de Estado Mayor de la sexta región, general Sáez de Buruaga.

—Ha sido trasladada á Pontevedra la residencia del general jefe de la 14.ª división que hasta ahora estaba en la Coruña.

—Se ha dispuesto, por una real orden, que vuelvan á su procedencia parte de las fuerzas que guarnecen Casablanca, en armonía con lo que ha hecho Francia.

—Los alumnos de la Academia de Ingenieros proyectan celebrar el día de San Fernando, Patrón del Cuerpo, un gran banquete en el Casino Principal de Guadalajara.

—Como se verá en otro lugar, S. M. ha firmado hoy, como anticipamos, el pase á la reserva del general Morales Pla, y el ascenso del coronel de Caballería, señor marqués de Sotomayor.

El nuevo general de brigada, que mandaba en la actualidad el escuadrón de la Escuela Real, cuenta sesenta y dos años de edad, y cuarenta y cinco de efectivos servicios, habiendo ascendido á coronel en 1901.

Es un jefe ilustrado, entusiasta y de gran capacidad.

Para cubrir su vacante suenan varios nombres, pero es aventurado darlos á la publicidad. Probablemente mañana se sabrá de seguro.

—Son nombrados ayudantes de campo de los generales Figueras, Orozco y Arasco y López de Haro, respectivamente, los comandantes de Infantería Sres. Rodríguez Hernández y del Amo, y el capitán de la misma Arma D. José Santaló.

—Se publica una extensa propuesta de destinos de Infantería.

—Fija su residencia en Alcalá de Henares el general de la reserva Sr. Vara de Rey.

—Se publica una propuesta de destinos de escribanos de oficinas militares en que figuran tres de primera clase y siete de segunda.

**Orden de la Plaza para el día 27 de mayo.** Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Eladio Andino.

Parada: Figueras, Arapiles y Navas. Jefe de Parada: Señor teniente coronel de Wad-Ras, D. Manuel Figueras Santa Cruz.

Imaginaria de ídem: Señor teniente coronel de Arapiles, D. José Ortega Lores.

Guardia del Real Palacio: Arapiles y Navas, segunda sección del 10.º Montado y 22 caballos del Príncipe.

Jefe de día: Señor comandante de las Navas, D. Eduardo López Nuño.

Imaginaria de ídem: Señor comandante de Figueras, D. Juan Moscoso y Moscoso.

Visita de Hospital: segundo capitán de la Reina.

Reconocimiento de provisiones: segundo capitán del Príncipe.

## GRAN MUNDO

El segundo día de carreras de caballos estuvo más animado que el primero, acudiendo muchas damas aristocráticas á pesar del tiempo variable.

Asistieron en el palco regio S. A. la Infanta doña Isabel, los Príncipes L. Reniero y Felipe de Borbón y la marquesa viuda de Nájera.

En las tribunas vimos á las duquesas de Sotomayor, Nájera, Noblejas y Regla.

Marquesas de Santa Geneviva, Zarco, Olivares, Campo Fértil, Aguiar, Argüeso, Corpá, Castellar y Fidal.

Condesas de Esteban Collantes, Vilana, Romanones, Candilla, Heredia Spinola, Pardo Bazán.

Señoras y señoritas de Collantes, Figueras, Casani, Reinoso, Despujols, Pineda, Quiroga y Pardo Bazán, Arceos, Cárdenas, Martínez de Irujo, Núñez de Prado, Bermúdez de Castro, Uragon.

Se ha celebrado en la capilla reservada de la iglesia de San José la boda de la bella señorita Luisa Uceda García con el doctor D. Jacobo Morcillo, siendo padrinos el padre de la novia y la señora de Morcillo, tía del novio.

El distinguido escritor D. Eugenio R. de la Escalera ha salido para París, donde pasará una corta temporada.

Ha sido muy sentida en la alta sociedad la muerte de la marquesa de Pickmann. Su belleza y su trato tan agradable conquistaban las simpatías de todos los que la trataban.

Enviamos nuestro sentido pésame á su esposo, D. Jenaro Parladé, y á toda su familia.

Ha sido también muy sentida en Madrid la muerte de M. Hudelist, que fué secretario de la Embajada de Francia hace unos años ya, y que ha encontrado la muerte regresando de una peregrinación á los Santos Lugares.

Murió en el trayecto, volviendo con su señora á Biarritz, donde residían, y conservaban muchas amistades entre las familias españolas que habían conocido en la corte.

Madridizy.

## UNA ACLARACION

### PARA MARIANO DE CAVIA

Sr. D. Mariano de Cavia.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Acaban de proporcionarme *El Imparcial* del domingo día 23, en cuyo periódico, y bajo el epígrafe «Guimerá» se sirve usted hacer una manifestación que en mi sentir requiere una aclaración sincera, que consiste en significarle que si los señores de D. Patricio Buendía ofrecieron en Los Cisnes un banquete al insignificante catalán D. Angel Guimerá con motivo del éxito de su drama *Mar y cielo*, al que sólo asistieron los tres catalanes que usted cita, se debió, sin duda, á que los hijos de Juan Trabaja se habían ya anticipado á festejar con fraternal banquete al eminente Guimerá en el antiguo palacio de Quirós, donde se levanta actualmente la residencia de los padres jesuitas y el Circolo de San Luis Gonzaga. Y, por cierto, recuerdo que el festejo hallábase sentado entre los ilustres catalanes D. Victor Balaguer y don José de Letamendi, y que entre los concurrentes se encontraban el marqués de Montistol, don Manuel de Bofarull, D. Teodoro Baró, D. Miguel Lorenzale, D. Juan J. Clot, D. Andrés Brás, D. Timoteo Padrós, y, en una palabra, casi toda la colonia catalana de Madrid, al punto que hubieron de facilitarse dos salones más á última hora por ser insuficiente el gran salón donde se celebraba el festín.

Espero se servirá usted hacer pública mi aclaración, por considerarlo de honor para la colonia catalana de Madrid, que tan maltrata quedaría en otro caso.

Soy de usted atento s. s. q. b. s. m., Ubaldo Castells.

Madrid, 24 de mayo de 1900.

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCION PÚBLICA

#### Consejo de Instrucción pública.

En la sesión de hoy informaron los consejeros del expediente acerca del escalafón de profesores de Caligrafía, y acordaron sostener las propuestas formuladas para varios Tribunales de oposiciones á cátedras vacantes en Universidades, y completar los de Derecho político de Granada, Lengua y Literatura castellana del Instituto de Soría, y Física y Química de los Institutos de Réus y Cabra.

#### Instituto Geográfico y Estadístico.

Por real orden ha sido designado el inspector general de segunda clase del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos D. Eduardo Mier y Miura, como representante de este ministerio, para formar parte de la Comisión que, en unión de los delegados de los ministerios de la Guerra y de Marina, ha de ocuparse del establecimiento de un Observatorio aerológico español en las Cañadas del Teide (Tenerife).

### FOMENTO

#### Carreteras.—Conservación y reparación.

Resultado de las subastas verificadas hoy: Badajoz.—Acopios de piedra para conservación, durante los años 1909 y 1910, de la carretera de Madrid á Portugal. Adjudicada á don Eduardo de Orta en 19.499 pesetas.

Guadalajara.—Idem íd. de las carreteras de Torija á Masegoso y de la de Masegoso á Sacedón á Brihuega. Adjudicada á D. Francisco Carrero en 15.799 pesetas.

Madrid.—Reparación de la carretera Las Rozas del Escorial, kilómetros 18 al 81. Adjudicada á D. Benito Jiménez en 81.508,71 pesetas.

Madrid.—Idem íd. de Madrid á Castellón, kilómetros 12 al 16. Desierta.

Málaga.—Reconstrucción del puente provisional sobre el río Guadalhorce de la carretera de Ronda á la estación de Cártama. Adjudicada á D. Federico Bushell en 57.790 pesetas.

Orense.—Acopios de piedra para conservación durante los años 1909 y 1910 de la carretera de Orense á Portugal. Desierta.

Orense.—Idem íd. de las carreteras de Villa-

castín á Vigo y Gudíña al ferrocarril de Palencia á la Coruña, sección de Gudíña á Viana. Desierta.

Pontevedra.—Idem íd. de la carretera de Chapa á Carril. Adjudicada á D. José Alfonso V. Vela en 15.750 pesetas.

Pontevedra.—Idem íd. de la carretera de Coruña á Pontevedra. Adjudicada á D. José Bernaldo de Quirós en 11.923 pesetas.

### Personal.

El ingeniero de Caminos D. José Nogales López es trasladado del negociado de Construcción de carreteras á la división del Tajo, y el de igual clase D. Rafael Gállego y Aznar de la Torre, de este último destino al negociado de Construcción de carreteras del ministerio.

Se nombra profesor de la Escuela de Ingenieros de Caminos á D. Antonio González Echarte.

Al ayudante de Obras públicas D. Ernesto Bello Caso se le traslada de la Jefatura de Alicante á la de Baleares.

Se aprueba la permuta solicitada por los sobrestantes D. José Gilabert Ferrando y don Dióscoro Bartolomé San Millán, destinando al primero á Zamora y al segundo á Salamanca.

## TRIBUNA LIBRE

### LA GRAN VÍA

I

Por segunda vez, y después de haber estado adjudicada provisionalmente la subasta de las obras necesarias para la apertura de la nueva calle denominada Gran Vía, se han visto defraudadas nuestras esperanzas, y volviendo á caer, si no en el más espantoso ridículo, por lo menos en la más triste de las desilusiones, casi hemos adquirido el convencimiento de que su realización no es tan fácil como á primera vista parece.

Sin tratar de inquirir los motivos fundamentales que han ocasionado el que no sea adjudicada definitivamente la subasta de aquella, después de estar adjudicada provisionalmente al postor que se presentó á la misma, «hay razones para creer» ó que el pliego de condiciones está poco explícito, y si bien puede estudiarse previamente por cuantos han de interesarse en la subasta, existe algún detalle ó detalles que son dudosos; ó que son de tanto coste y de tan escaso rendimiento las obras proyectadas, que es imposible constituir la Sociedad que ha de llevarlas á cabo; ó que no habiéndose presentado siempre más que un postor, se pretende llegar á una nueva modificación del pliego de condiciones, como se efectuó después de la primera subasta, para obtener nuevas concesiones, convirtiéndose una mejora de la población en asunto mercantil de pingües beneficios.

De cualquier modo que sea, hay de todas maneras un hecho comprobado por dos veces, y éste es: que después de constituidos los depósitos provisionales para interesarse en la subasta, se pierden é incesantemente por los interesados, antes que hacer el definitivo, desistiendo francamente de adquirir mayores compromisos, como serían los de ejecutar las obras, como se proponían en un principio.

Contra este resultado con lo sucedido recientemente con otros concursos celebrados, el uno de menor entidad, y el otro de mucha mayor importancia, como son: el proyecto de canalización del río Manzanares y el de construcción de escuadra, anunciado el primero por el ministerio de Fomento, y el segundo por el ministerio de Marina, y á los cuales se han presentado varias proposiciones desde el primer momento.

Resulta, por consiguiente, que la ejecución del proyecto de Gran Vía no es viable hasta la fecha, y que la situación creada al excelentísimo Ayuntamiento de Madrid y á los propietarios á quienes afectan las expropiaciones, es anómala y violenta; para el Ayuntamiento, porque teniendo en cartera un proyecto de Gran Vía formulado por dos distinguidos arquitectos y aprobado para llevarlo á la realización, no encuentra quien formalmente se comprometa á ejecutarlo; y á los propietarios, porque no se les puede conceder licencias de obras, con lo cual se causa un evidente perjuicio á los que tienen necesidad de hacer reformas en sus fincas, y que por esta causa no pueden disponer libremente de su propiedad.

Preciso es, pues, resolver pronto y en definitiva lo que mejor proceda, porque no es justo, ni equitativo, ni legal tampoco, que las expropiaciones convenidas para las edificaciones lo sean por un plazo indefinido, ni el comercio establecido en ellas debe seguir viviendo de prestado, como quien dice, desde el momento en que no sabe con firmeza si su estancia podrá ser más ó menos larga en los locales que tiene arrendados.

Y como quiera que en este asunto hay muchos intereses, íntimamente ligados todos, nos proponemos ir haciendo un estudio detenido de él, no persiguiendo otra finalidad que la de proporcionar ocasión para oír otras más autorizadas opiniones y dar motivo para discutir las soluciones que se presenten y parezcan más acertadas, lo cual podrá servir de base para exponer á quien corresponda los resultados de esta pública información.

Para ello, y con objeto de ordenar y sintetizar lo que al referido trabajo corresponde, se nos ocurre subdividirlo en las cuatro partes siguientes:

1.º ¿Es una obra de necesidad urgente la apertura de la Gran Vía?

2.º ¿Cabe reformar las condiciones de su trazado, forma y plazo de ejecución para simplificar y hacer más factible su pronta realización?

3.º ¿Puede el excelentísimo Ayuntamiento realizar por su propio esfuerzo sin tener necesidad de recurrir á intermediarios que le auxilien?

4.º ¿Debe desistirse por completo de ello y convertir este proyecto en un sencillo cambio de alineaciones obligatorio para todas las fincas que se vayan derribando y hayan de reconstruirse?

Sin perjuicio de tratar de cada una de ellas en los cuatro artículos siguientes, tienen la palabra la Cámara de Comercio, la Asociación de propietarios y sobre todo los arquitectos de Madrid, alguno de los cuales tendrá seguramente, como el que suscribe, clientes interesados en que se lleque á soluciones ciertas y cese de una vez esta especie de servidumbre forzosa que les ha creado la realización del proyecto de la Gran Vía.

Alfredo López Alarcón.

Arquitecto.

Regamos á nuestros suscriptores, corresponsales y á cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, núm. 105.»

LOS TEATROS

ESTRENOS

«MIELES Y HIELES»

Coliseo Imperial.—No digamos que la lindísima comedia cuyo título encabeza estas líneas resuelve un problema transcendental; pero sí podemos asegurar que nuestro ilustrado y veterano compañero en la Prensa D. Arturo Perera, después de demostrarnos una vez más que es un literato excelente y correctísimo, nos sorprende como dramaturgo ingenioso manejando la trama escénica con la seguridad y arte de un maestro.

La numerosa concurrencia que asistió al estreno de la comedia del Sr. Perera, entre la que había muchas nobles damas de nuestra aristocracia, aplaudió con entusiasmo, haciendo salir al mencionado al palco escénico repetidas veces, en medio y final de la representación.

Tiene de defectuosa la obra el exagerado sentimentalismo de algunas escenas; pero puede perdonarse atendiendo al buen deseo del autor, que quiso atentar el exagerado realismo de algunos momentos.

El asunto de Miel y hiel es éste: Un banquero, joven, bueno como el pan y sediento de amor, se casa con una mujer incapaz de sentir otro cariño y otras ilusiones que no sean el lujo y el derroche.

En una excursión cinegética se enamora de una joven bella é inocente, que corresponde á su cariño sin saber que es casado. Se aman y son felices; pero un sacerdote, benévolo anciano, cumple una de sus sagradas misiones incitando á los jóvenes á unirse ante Dios.

La joven desconfía al ver la resistencia y disculpas de su novio.

En resumen: se entera de su estado, y en bellas escenas se convence del mal corazón de la dama y de los sentimientos buenos y generosos del joven banquero.

La joven, que tiene un hijo, fruto de sus amores, perdona el engaño de que fué objeto ante la infelicidad del pobre joven, huérfano de todo sentimiento cariñoso.

La comedia se hará muchos días. Los intérpretes bien, distinguiéndose la señora Mesa, la Srta. Muñoz San Pedro y el actor que hizo el sacerdote (no recuerdo su nombre). El Sr. Llopis estaba sónico, y además no se sabía el papel.

«LA COSMOPOLITA»

Madrid.—A noche, en la última sección, se estrenó una obra titulada como arriba indico, letra del Sr. Huete Ordóñez y música del señor Bretón (D. Mario).

A un está reciente el éxito alcanzado por estos mismos señores con su zarzuela El bachiller Medina.

La obrita puesta en escena anoche es una á modo de exposición cómica-lírica-bailable, escrita en fáciles versos y en prosa sutil, cuajada de chistes originales y graciosísimos.

La cosmopolita alcanzó un gran triunfo, y el público, que pasó un rato divertidísimo, pagó á los Sres. Huete y Bretón con ruidosas ovaciones y llamadas á escena sin fin.

El Sr. Carrión pintó unas decoraciones con mucho arte, sobre todo la del cuadro final, que fué muy aplaudida.

El Sr. Fano, empresario del modesto teatro, echó la casa por la ventana, gastando cuanto era preciso en decoraciones, trajes y luces.

La interpretación fué buena, distinguiéndose las Sras. García Blanco, Fano, Rodríguez, Bascó, y los Sres. Purcell y Hernández.

La cosmopolita durará todo el verano en el cartel. Laborabuesa á todos.

J. D.

INCLUSOROI

Latina.—La obra así titulada que se estrenó anoche, y que pertenece al género melodramático, para que la haya de todas las tendencias en el cartel, fué oída con mucho interés y emoción por el público.

Con esto está dicho que gustó. Porque producción de ese corte que logra hacer sentir é interesar hasta el final, es obra que triunfa. Efectivamente; ya durante la representación oyeron aplausos los autores, que son: de la letra, el señor Iniesta, y de la música, los maestros Lapuerta y Alcaraz; y luego, al caer el telón, se reprodujo con más insistencia el aplauso para llamarles á escena con los intérpretes.

Estos cumplieron bien, sobre todo las señoritas Sanz, Buetos, la niña Portillo, la señora Latorre y los Sres. Bejarano, Cumbreñas, Gaibar, Roldán y Castañé, y unos durante el curso de la obra y todos al terminar aquella, recibieron el homenaje de simpatía á que los hacía acreedores su labor artística.

R. E.

DEBUTS

THE SATANELAS

Zarzuela.—Así, en inglés, para mayor claridad. Se trata de los diablos, los demonios, los discípulos de Satanás... El cartel añade que son los últimos transformistas, creadores del arte moderno; pero ya saben ustedes que siempre se exagera.

La representación ofrecida anoche es de cosas vistas, sabidas y olvidadas del público. De modo que por este lado resulta verdad lo del cartel, á medias, porque si no aparece comprobado lo de «creadores del arte moderno», se ve, en cambio, que es completamente exacto lo de «últimos transformistas». ¡Y tan últimos!

El público falló en contra, y yo creo que hizo bien. Con los satanelas éstos y con transformaciones de las que se traen, no se va á ninguna parte.

Y parece mentira que habiendo elegido la Empresa números como el de Rita Sachetto, se colocasen luego en el cartel espectáculos de esta clase, conocidos ya en muchos cines de barrio.

Es preciso tener The Satanelas en el cuerpo... R. S.

GACETILLAS

París.—Mañana jueves, á las cinco de la tarde, séptima mañana de moda infantil, con un esbozo programa especial para las niñas, en el que tomarán parte el grandioso ilusionista Thorn con su número fantástico «Media hora en el país de las mil y una noches», Torcat y Daliza con colección de gallos amatestrados, y por primera vez por la tarde, todos los nuevos debuts de la presente semana y los 16 marroquíes con sus extraordinarios saltos.

Se despatchan localidades en la contaduría de este casino.

Comedia.—La matinee anunciada para el jueves, á las cuatro y media de la tarde, se suspende por tener que representar en el Real Palacio, á las SS. MM. y A. A. RR., la compañía de la célebre actriz Tina di Lorenzo.

Las personas que han adquirido localidades pueden devolverlas en contaduría y se les abonará su importe.

El próximo viernes, «turno blanco», el padrone delle ferriere.

El sábado, «turno de estrenos», la comedia en tres actos, de Testoni, La modella.

Regio.—El jueves, en sección vermouht de las siete de la tarde, se pondrá en escena la obra nueva de gran éxito Troja ligera, con nuevos «cuplés del bota».

Las secciones de noche darán principio á las nueve y tres cuartos, representándose las aplaudidas zarzuelas La alegría de la huerta, La viejecita y Troja ligera.

Salón Victoria.—El jueves, en la sección de las nueve y tres cuartos, se verificará el estreno de la revista de actualidad titulada La poca vergüenza, original de aplaudidos autores.

Los principales papeles están á cargo del director, Sr. Angolotti y la Srta. Navarrete y Cañete.

NOTICIAS DEL REAL

Hace un par de días tuve la fortuna de adelantarse algunas noticias referentes á la compañía que ha de actuar en el teatro Real durante la próxima temporada, y estos informes han sido plenamente confirmados por los propios empresarios del regio coliseo, Sres. Calleja y Boceta.

No había, pues, fantasías en lo que el anónimo viajero del sudexpreso me había comunicado. ¡Oh, inglés amigo, yo te bendigo una y mil veces!

La temporada comenzará el 10 de noviembre, y constará de 80 funciones.

De maestros directores vienen Serafín y Marinucci, éste procedente de la Opera Cómica de París. También l brá un maestro alemán, que probablemente será Rahl.

Tiples: Kuskiska, Orduña, D'Albert, Storchio, Gay y otras dos, una de ellas alemana.

Tiples ligeros, Funct-Mágrini. Contraltos, Elisa Petri y otra.

Tenores: Scampini, Anselmi, Taccani, Fazzini, Zonghi D'Iges, rusos—éste ruso será para el rigor del invierno—y otros dos aún no contratados.

Barítonos: Titta Ruffo, Cigada, Straziari, Cabello y Brombara.

Bajo, Riccieri. Primera bailarina, Miazzi. Como se ve, casi todos los nombres son los adelantados por este periódico.

desprendimiento de formol, dos estufas transportables, un aparato Marot produciendo por minuto 15 metros cúbicos de anhídrido sulfuroso y ozonizado y cinco coches para traslado de material y desinfectores, que permitirán realizar el servicio, juntamente con el material ya existente, con extraordinaria celeridad.

Mundo eclesiástico

Ha llegado á Madrid el obispo auxiliar de Barcelona.

Muy en breve vendrá á esta corte el nuevo obispo de León.

Esta mañana se han celebrado en la sala capitular de la Catedral, por estar haciéndose en ésta el desestero, los funerales por el eterno descanso del canónigo D. Manuel del Moral.

Los de hoy han sido los toreros, que, según costumbre en análogos casos, ha celebrado el Cabildo en pleno por el que fué su compañero.

El viernes 28 del actual se celebrará función solemnísimá en la parroquia iglesia de San José al Santísimo Cristo del Desamparo, como último de los viernes que desde la semana de Pascua viene dedicando á su titular la Archidiócesia de indignos esclavos del mencionado Cristo.

En dicho día predicará en la función de la mañana el eminente orador Sr. Calpena, y por la tarde, el mismo orador ocupará la cátedra sagrada, resumiendo los discursos de los seis viernes anteriores.

Dará la bendición papal y hará la reserva el obispo de Madrid Alcalá.

También se llevará procesionalmente por el interior de la iglesia la imagen del Santo Cristo.

La orquesta y coro de voces estará á cargo del maestro Mateos.

Ha sido nombrado capellán de la cárcel de San Sebastián (Guipúzcoa) D. José Iñigo Torres.

El sábado próximo volverá á abrirse al culto público la Iglesia Catedral de Madrid.

Con extraordinaria solemnidad continúa celebrándose en la parroquia iglesia de San Marcos el ejercicio de las flores á expensas de la Felicitación Sabatina, llamando justamente la atención, tanto la parte musical como el adorno del altar, del que hallase encargado voluntariamente el joven D. Luis López, el cual recibe muchas felicitaciones por lo perfectamente que desempeña su cometido.

Gran número de aristocráticas damas, entre las cuales figuraban la duquesa de Vistahermosa, marquesa de Casa Calderón, señoritas de Casa Valencia y Vistahermosa y otras damas extranjeras, acompañadas por el doctor de la Real Capilla y provisor de la diócesis de Madrid, Sr. Vales Fajide, han visitado el riquísimo relicario en el Palacio Real, quedando admiradas de la riqueza y arte que encierra.

Cada noche es mayor la concurrencia de fieles que asisten al ejercicio de las Flores de Mayo en la iglesia parroquia de Santa María, en cuyo templo más de setenta señoras y señoritas de la feligresía lucen su voz y sus condiciones artísticas, cuya masa coral llama con justicia la atención, perfectamente ensayada por el joven profesor Sr. Alvarez, y de la cual forma parte, con otros profesores, el presbítero señor Marín.

El cura párroco, Sr. Franco; los coadjutores y demás sacerdotes de la mencionada parroquia, asisten puntual y entusiastísimamente á tan piadosos ejercicios, uno de los primeros que, por su suntuosidad, se celebran en la corte.

El altar de Nuestra Señora de la Almodena, patrona de Madrid, halláase primorosamente adornado con flores é iluminado con profusión de velas.

TOROS Y TOREROS

LOS MIURAS SE SUICIDAN

¡Ya están ahí! ¡Má! ¡Qué miedo!

Procedentes de su casa solariega están en los corrales de la Plaza seis miuras, que han de causar el espanto de la gente... si no salen mansos como los últimamente lidiados de la misma ganadería.

—¿Cómo seis miuras? ¿Querá usted decir oco?

—No, señor; en este momento sólo hay seis miuras vivos y dos cadáveres. Relataré lo sucedido.

La Empresa compró ocho toros de Miura, de precio de 15.490 pesetas—bueno es hacerlo constar en elogio de D. Indalecio—los cuales llegaron esta mañana, con la fresca.

Se desencajaron algunos, y vino el turno de los llamados Goloso, colorao, y Cotorro, negro.

«Hermosos tipos de toro!

Salieron á la arena pujantes, nerviosos, escarbando en toro suyo y como con ansias de encontrarse á un enemigo delante. De pronto se vieron y se reconocieron.

—¿Cómo? ¿Tú también en la corte?

Y sin duda existía entre ellos odio particular, porque Goloso y Cotorro se acometieron furiosamente.

El choque fué tremendo, de ambos testos saltaron chispas, el sol se cubrió de nubes, los que asistían á este suceso, temblaron. Los dos miuras permanecieron con las cabezas juntas breves segundos y cayeron á tierra. ¡Estaban muertos! (Palabra de honor que esto no es un folletín).

Aquellos animales que estaban destinados á dar una gloriosa tarde á la ganadería, y á que con ellos se lucieran los toreros, yacen en el corral de la Plaza, esperando la cuchilla que ha de descuartizarlos.

«como á una res destinada por su dueño al matadero.»

Goloso y Cotorro han dejado de existir! Pero no se ensanchan los timoratos, no fuerzan el gesto los ineróduos; ocho miuras habían anunciado y ocho se lidiarán. ¡Con el telégrafo no hay distancias!

A estas horas ya ha llegado á Sevilla la petición de la Empresa de la Plaza de Toros, pidiendo otros dos toros en sustitución de los que han muerto.

Los sustitutos vendrán, y ustedes tendrán el gusto de verlos.

Yo no, porque, con su permiso, pienso ir á Aranjuez.

¿Y á qué va usted á Aranjuez? ¿dirá algún amigo curioso, ¿No es que en Madrid también hay buena corrida?

Sí, señor; pero permitan ustedes otra pregunta. ¿Si la Plaza de Aranjuez estuviese en la carrera de San J. rónimo, y á la misma hora en que lidian reses Pastor, Manolete, Vázquez y Gaona, toresen en ella Bombita y Machaquito, ¿cuál irían? Yo creo que á aquella donde se viese á estos dos toreros... ¡Pues entonces...!

Que en Aranjuez son Pérez de la Concha?

¡Ya lo sé! ¡Pues si fuesen Santa Coloma, había que utilizar para ir hasta la propia carretera!

Así y todo, con el permiso de los detractores de la corrida de Aranjuez, creo que el interés está allí.

Yo les deseo buena entrada á las dos plazas, y que nos divertamos los espectadores de la zona, y que nos divertamos los espectadores de la zona, y que nos divertamos los espectadores de la zona.

¡Ya verán ustedes si luego resulta que están tan mal aquellos toreros como éstos!

¡Que también podía suceder!

B.

LA SALUD EN MADRID

Siete tificos en una casa.

Continuamente se reciben en las Comisarias de policía denuncias de vecinos que, alarmados por la epidemia tífica, ponen en conocimiento de la autoridad la existencia de casos sospechosos de que, si no fuera por tal procedimiento, no se tendría noticia.

Vaya la siguiente, pues, al inspector de Sanidad, pues es justo que en este caso se ponga remedio.

La portera de la casa núm. 8 de la calle de la Ventosa se presentó hoy en la Comisaría del distrito de la Latina y manifestó que todos los vecinos de la finca se encontraban alarmadísimos y en muy grande apuro por la existencia en ella de numerosos atacados.

En el piso primero, cuarto núm. 5, hay cinco enfermos. Otro en el cuarto núm. 4 del mismo piso, y otro en el núm. 3 del patio.

Se asegura que todos han caído en cama víctimas del tífus.

Los vecinos están seguros de que todos irán á aumentar el foco, si las autoridades sanitarias no adoptan una determinación.

Hicieron bien en formular la denuncia, porque ¡medrados estaban si aguardaban la iniciativa de los encargados de velar por la higiene y la salud pública!

Otro caso.

Nueva denuncia.

Se ha hecho constar oficialmente que en la calle de San Andrés, núm. 3, 3.º, hay una señora enferma con fiebres infecciosas de carácter tífico.

El hecho consta en la Comisaría del distrito de la Universidad.

NOTICIAS GENERALES

En los primeros días de junio saldrán SS. MM. para el Real Sitio de San Ildefonso.

Al vendedor de décimos Juan Berrocoso, que vive Ventura Rodríguez, 11, portera, se le ha extraviado medio billete de la tercera serie, de la primera á la quinta parte, del núm. 10.976.

Ha sido resuelto el conflicto planteado en Ojos Negros.

La Compañía minera ha dado colocación á doscientos obreros y pagado el viaje hasta los puntos de donde procedían á trescientos más.

No hay anuncio insignificante si se coloca en sitio selecto. Pidan las tarifas combinadas de propiedad á la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

Dinero barato. Núñez de Arce, 7 y 9, 1.º, 6 á 8.

Gran Exposición de Coronas y Flores de RUBIO, Concepción Jerónima, 3, entresuelo. No confundir esta Casa con ninguna otra.

En la ventanilla de la Dirección de Correos destinada al despacho de certificados, existe un aviso, fechado en 6 de julio del año último, en el que se advierte las distintas horas en que se despachan dichos certificados; pero lo notable es que aquella orden ha caído en desuso por estar abierto el despacho para todas las líneas desde las nueve de la mañana.

No obstante, el cartelito continúa fijado, dando ocasión á incidentes propios del caso.

Ordenes que han caducado, no hay para qué recordárselas.

Urge que dicho cartelito desaparezca para que el público no se maree.

La Empresa que ha tomado á su cargo la organización de la corrida de toros de Aranjuez ha establecido el despacho de billetes en la plaza de Pantejos, Restaurant de Correos.

Ha sido pedida la mano de la Srta. Anita Peñasco, hija de la señora viuda del general Suárez Inclán, para D. Augusto de Perogordo, hijo del acaudalado propietario D. Jenaro.

La boda se efectuará el 2 de julio.

Existe una inmensa muralla de piedras que, con motivo del arreglo del pavimento de la calle de Bailén, han depositado los obreros de la villa en la calle de la Redondilla.

Esta aglomeración de piedra alcanza varios metros de altura y bastantes de longitud, siendo un grave riesgo para los que transitan por dicha calle, por estar constantemente derrumbándose piedras; además amenaza la muralla en cuestión á la moral y á la salud pública, porque por las noches se desarrollan escenas indecorosas, y es un depósito de inmundicias.

Suplicamos al conde de Peñalver tome nota de esta queja.

En la Cuesta de las Descargas, núm. 7, principal, núm. 20, viven tres hermanos que merecen ser socorridos con urgencia por las personas caritativas.

José y Teresa, convalecientes del tífus, cuidan á su hermano Juan, enfermo en cama y baldado, mientras lloran la muerte de su madre, que su cambio en San Juan de Dios hace pocos días.

Cuanto por ellos se haga será poco, y con todo interés los recomendamos á quienes puedan hacer algo en su obsequio.

Centros y Sociedades

XX Instituto Rubio.—El jueves 27, á las once de la mañana, dará una Conferencia en el Instituto Rubio el doctor D. Eulogio Cervera, sobre el tema «El suero Roux como hemostático».

XX Sociedad Geográfica.—En las últimas reuniones de esta Sociedad quedaron terminados los trabajos relativos al proyecto de reforma de la nomenclatura geográfica de España, que se ha hecho previa consulta con las Diputaciones provinciales, y, en casos dudosos, con los mismos Ayuntamientos interesados. Dicho proyecto, con razonada exposición que ha redactado el vicepresidente Sr. Foronda, será elevado en breve al Gobierno de S. M.

También ha habido interesantes debates, en los que tomaron parte muchos socios, acerca de los estudios y trabajos geográficos que convendría llevar á cabo en varias zonas de Marruecos y en el Sahara español, y los Sres. Vera, Altaoiguire y La Llave dieron noticia, respectivamente, de las últimas expediciones en la región antártica, de proyectos de ferrocarril interoceánico en Méjico y de los trabajos cartográficos realizados en Bulgaria y Rumania.

El día 5 del próximo junio, primer aniversario de la muerte del Sr. Fernández Duro, celebrará la Sociedad junta pública extraordinaria en memoria del que fué su presidente. Tomará parte en la velada, con muy breves discursos, en que harán el elogio del Sr. Fernández Duro, como marino, historiador y literato, académicos americanos, africanista y geógrafo, los señores D. Manuel Saralegui, D. Jerónimo Becker, don Ricardo Beltrán y Rózpide, D. Angel de Altaoiguire, D. Emilio Bonelli y el presidente interino de la Sociedad, Sr. Concas.

XX Círculo de la Unión Mercantil é Industrial.—El próximo sábado 29, á las nueve y media de la noche, se celebrará en esta Sociedad la junta general ordinaria de reglamento.

XX En junta general extraordinaria celebrada por la Sociedad de obreros constructores de carruajes, se ha acordado, en medio del mayor entusiasmo, el socorrer á todos los obreros despedidos, con su mismo jornal íntegro.

nico en Méjico y de los trabajos cartográficos realizados en Bulgaria y Rumania.

El día 5 del próximo junio, primer aniversario de la muerte del Sr. Fernández Duro, celebrará la Sociedad junta pública extraordinaria en memoria del que fué su presidente. Tomará parte en la velada, con muy breves discursos, en que harán el elogio del Sr. Fernández Duro, como marino, historiador y literato, académicos americanos, africanista y geógrafo, los señores D. Manuel Saralegui, D. Jerónimo Becker, don Ricardo Beltrán y Rózpide, D. Angel de Altaoiguire, D. Emilio Bonelli y el presidente interino de la Sociedad, Sr. Concas.

XX Círculo de la Unión Mercantil é Industrial.—El próximo sábado 29, á las nueve y media de la noche, se celebrará en esta Sociedad la junta general ordinaria de reglamento.

XX En junta general extraordinaria celebrada por la Sociedad de obreros constructores de carruajes, se ha acordado, en medio del mayor entusiasmo, el socorrer á todos los obreros despedidos, con su mismo jornal íntegro.

LA POLICIA Y LOS ESPECTACULOS

El jefe superior de Policía, Sr. Méndez Alarcía, giró ayer una visita á los teatros de la Comedia, Apolo y Zarzuela, y algunos cinematógrafos.

A su presencia hizo funcionar el telón metálico, la caída de aguas y los otros mecanismos de seguridad; hizo que se subansaran pequeñas comisiones, é indicó la conveniencia de que se colocaran carteles indicadores de la salida, y otros detalles.

El Sr. Méndez Alarcía ha ordenado á los comisarios que una vez por semana se personen en los teatros de sus respectivos distritos, y le comuniquen en partes oficiales el estado de funcionamiento de los aparatos.

El jefe superior propone visitar todos los cinematógrafos y hacer que se subansan las deficiencias que note en ellos, para que todos los que funcionen reúnan las condiciones establecidas por el reglamento.

EN EL CONGRESO

LA SESION

Es abierta por el Sr. Dato á las cuatro menos diez, con buen número de diputados.

Occupan el banco azul los ministros de Hacienda, Gobernación, Instrucción pública y Fomento.

Apruébase el acta.

Ruegos y preguntas.

El Sr. BELTRAN formula una pregunta al ministro de Hacienda y otra al de Gobernación.

A éste le indica si estima oportuna y legal la contestación del gobernador civil de Valencia á una denuncia formulada contra él con motivo de haber impuesto unas multas y arrestos subsidiarios á dos personas.

Añade que se ha dado malos tratos á los arrestados.

El ministro de la GOBERNACION replica que, según el digno gobernador de Valencia, las multas y arrestos subsidiarios han sido justificados, y que no es exacto lo de los malos tratos.

Al ministro de Hacienda vuelve á indicarle la conveniencia de que se rebajen los derechos arancelarios del trigo y sus harinas, porque, al decir del orador, el precio del pan ha subido en toda España, excepto en la meseta central.

El ministro de HACIENDA repite cuantitativamente dicho acerca del particular, á saber: que antes de llevar la rebaja al Consejo de ministros era preciso que se convenciese de que los agricultores no iban á salir perjudicados.

Pero de todos modos, como sabe que hay en las fronteras grandes cantidades de trigo en accho de la rebaja, declara que el beneficio no alcanzaría á esas existencias.

El Sr. BELTRAN sigue afirmando que cada día aumenta más el precio del trigo, y el señor CORELLA le interrumpe.

El Sr. BELTRAN insiste en hacer constar que el precio del trigo ha excedido de 29 pesetas los 100 kilos, y asegura que él no defiende ningún interés particular, pues sólo le mueven los intereses de los consumidores.

El ministro de HACIENDA declara que se ha consultado á los Consejos provinciales de Agricultura, y de 46 que existen sólo tres han contestado en sentido afirmativo, es decir, que 43 son contrarios á la rebaja.

El Gobierno funda sus esperanzas en la próxima cosecha, que promete ser abundante y resolverá el problema.

También dirige un ruego al ministro de Fomento el Sr. BELTRAN.

Pide que se rebaje los precios de transporte del hielo dedicado á la conservación del pescado.

El ministro de FOMENTO promete interesar á las Compañías de ferrocarriles.

El Sr. ROMERO pregunta si existe incompatibilidad entre los cargos de alcalde y presidente de la Junta municipal del Censo.

El ministro de la GOBERNACION: No puede contestar categóricamente, pero el espíritu de la ley es separar el cargo de presidente de la Junta del Censo de todos aquellos cargos que ejerzan autoridad.

El Sr. ROMERO cree que debe dilucidar ese extremo la Junta Central del Censo.

El Sr. BURELL denuncia que se han impuesto y condonado multas á industriales de Madrid en pleno período electoral.

Solicita que se lea (y así se hace) el correspondiente artículo de la ley electoral.

El ministro de la GOBERNACION: No existe inconveniente alguno en que se cumpla la ley electoral para promover expedientes, porque esa es la verdadera interpretación de la ley.

El Sr. BURELL: Pero por un agente se ha promovido una denuncia en 23 de abril, es decir, en pleno período electoral.

A pesar de eso, ya veis el triunfo que habéis alcanzado. (Risas en la mayoría.)

Los auxiliares, los reaccionarios del Centro de Defensa social. El ministro de la GOBERNACION: En esa batalla electoral que S. S. anuncia, vencerá el que tenga más fuerzas.

ORDEN DEL DIA

Defiende el Sr. FORTELA una proposición para que se declare monumento nacional la iglesia de Santa María de Osera (Orense), en donde han ocurrido los sucesos de que tanto se ha hablado hace poco tiempo; pero a instancia del ministro de Instrucción pública accede a retirar su proposición ante la promesa de que inmediatamente se procederá a instruir el diligido expediente para traerlo luego a las Cortes. Se aprueban dos dictámenes de carreteras de la provincia de Santander. Se procede a la elección de vicepresidente cuarto del Congreso, siendo elegido el Sr. Azcárate por 114 votos.

Reformas en Correos y Telégrafos.

El Sr. FRANCOS RODRIGUEZ rectifica a su discurso de ayer, contestando a los puntos tratados por el Sr. Ortúño, deteniéndose en la parte relativa a las Agencias postales, y asegurando que estas Agencias, en el Extranjero, son el complemento, la ampliación del correo oficial.

EN EL SENADO

La SESION El Sr. Azcárraga declara abierta la sesión a las cuatro menos cuarto, hallándose en el banco azul los Sres. Maura, Allendesalazar y marqués de Figueroa. El Sr. ALZOLA pide datos concretos acerca de las víctimas causadas por la galerna en las costas del Cantábrico y las medidas adoptadas por el Gobierno para mitigar las consecuencias de la desgracia.

El Sr. MAURA promete complacerle a la mayor brevedad. El Sr. DAVILA pide al ministro de Marina envíe nota de las cantidades libradas desde 1.º de enero a cada uno de los tres departamentos marítimos. Pide asimismo envíe a la Cámara los documentos relacionados con la adjudicación de la escuela, toda vez que en el Congreso ya no son de utilidad inmediata. Se entra en el

ORDEN DEL DIA

y el Sr. ARIAS DE MIRANDA defiende una enmienda al artículo 270 del proyecto de reforma del régimen local.

ALCANCE POLITICO

El Sr. Groizard ha visitado al Sr. Moret, celebrando con él una larga conferencia acerca de la conducta que ha de observar la minoría liberal en el Senado, con respecto a la discusión de la parte provincial del proyecto de régimen local, conducta que no es otra que la ya indicada en nuestro número de ayer.

La proposición presentada al Congreso por el conde de Romanones, dice así: «El diputado que suscriba, deseando facilitar la pronta resolución del Congreso en las actas que de él pendan, y considerando:

Primero. Que es notorio se encuentran sin discutir, y en algunos casos sin haberse presentado, los dictámenes de actas de elecciones, parciales verificadas hace meses y otras, que son en mayor número, correspondientes a las elecciones generales verificadas há más de dos años; Segundo. Que puesta en vigor la nueva ley electoral, debe entenderse que lo está en todas sus partes, incluso en su art. 53, que atribuye al Tribunal Supremo la misión de proponer a la Cámara el acuerdo que estime procedente;

Tercero. Que ni la ley electoral ni las reformas del reglamento contienen disposiciones transitorias que se opongan a la intervención del Tribunal Supremo en estas actas, y que tampoco cabe calificar tal intervención de efecto retroactivo inadmisibile, pues sobre no implicarlo en rigor está admitido, y es justo que lo tengan las disposiciones de carácter procesal que ofrecen mayores garantías para los interesados, en cuyo caso nos encontramos;

Cuarto. Que reformado el reglamento y suprimida la Comisión de actas, debe estimarse disuelta la que funcionaba al votar la Cámara esa reforma; Quinto. Que de no estimarse esta propuesta se daría el caso absurdo de tener que resolverse dentro de plazos breves e improrrogables, sobre la reciente elección de Baza, continuando después e indefinidamente en la orden del día fuera de ella en las oficinas del Congreso los dictámenes sobre actas mucho más antiguas. Tiene la honra de proponer al Congreso se sirva acordar que las actas de Lucena (Castellón), Getafe, Jaca, Fregenal, Cuenca y Villanueva de los Infantes, pasen a informe del Tribunal Supremo.—Palacio del Congreso, etc.—El conde de Romanones.»

El ministro de la Gobernación ha confirmado que para hacer frente a la situación anárquica que crean los desmanes cometidos en los caminos de Betanzos y poner término a ella, ha dispuesto la concentración en dicho punto de setenta guardias civiles de Caballería.

Será objeto de un interesante debate la importante proposición incidental presentada en el Congreso por el conde de Romanones, pidiendo que las actas pendientes de aprobación en dicha Cámara pasen a ser dictaminadas por el Tribunal Supremo, según establece la nueva ley Electoral, puesto que, con arreglo a ella, no tiene ya existencia legal la Comisión de actas del Congreso.

En la primera de las actas en que ha dado dictamen el Tribunal Supremo, y que es, según anunciamos hace tiempo, la de Baza, el referido Tribunal ha dictaminado a favor del candidato conservador, y ha propuesto la formación de cinco causas criminales por delitos electorales. Este procedimiento hace creer a muchos que se va a hilar muy delgado en esto de las actas, mientras otros lamentan que se haya mezclado en los asuntos electorales al más alto Tribunal de la Nación, cuyo prestigio y autoridad padecerían con intervenir en tales asuntos, tan expuestos a críticas y disgustos, exponiéndole, además, a ser discutido y zarandeado en las Cámaras el día que haya que discutir dictámenes sobre actas en que la pasión y la lucha hayan entrado por mucho en la elección.

Se comentaba ya el hecho de que, consignando la nueva Ley Electoral que el Tribunal de Actas del Supremo esté presidido por el presidente de Sala más antiguo, no se haya seguido el mismo criterio en el real decreto último respecto de los magistrados, sino que se autoriza al presidente del Supremo para designar libremente los que han de formar dicho Tribunal de Actas.

A parte de que, merced a los numerosos casos de incompatibilidad, como son edad, parentesco, haber sido candidato, diputado ó senador dentro

de un período de tiempo determinado, etc., puede llegar un momento en que no haya magistrados útiles para componer el Tribunal.

Según dijimos el dar la noticia de la discusión que se propuso en el Sr. Nougués, ésta ha resultado hacerlo tomando parte en la interrelación del Sr. Moret, el cual alucará al diputado republicano.

El jefe del partido liberal explicará su interposición mañana, habiendo pasado parte de la mañana de hoy consultando y ordenando los datos que le ha remitido el ministro de la Gobernación, y que han de servir de base para el debate.

La discusión de la proposición presentada en el Congreso por el señor conde de Romanones para que sean remitidas al Supremo las actas pendientes de aprobación, ha sido aplazada para mañana; pero concédese el criterio que respecto del fondo de dicha proposición sustenta el Gobierno.

La proposición no será aceptada. La mayoría votará desechando la y estará fundada su actitud en que las elecciones a que responden las actas pendientes se hicieron con arreglo a la ley antigua, y la competencia del Supremo en las actas nace de la ley nueva, correspondiendo entender en las sujetas a la ley antigua al Congreso.

En las elecciones hechas con posterioridad a la promulgación de la nueva ley, el criterio aplicable es el de que en las actas entiende el Supremo, y por esta razón el acta de Baza ha sido remitida a dicho alto Tribunal, por ser de su competencia.

Ha continuado habiéndose de un tema discutido en estos días por las oposiciones y es el de si han de aplazarse ó no las elecciones provinciales.

Respecto de esta cuestión, personas muy caracterizadas en la política dicen que es el mismo caso que las provinciales están las municipales y que un mismo criterio habrá que aplicar para las dos.

Hay quien opina que es más fácil el aplazamiento de las municipales, pues para ello bastaría la adición a la parte municipal del proyecto del Régimen local de un artículo transitorio; pero frente a esa teoría, hay quienes mantienen que no puede regir nada de la parte municipal sin estar aprobado todo el proyecto, porque podrá considerarse dividido para los efectos de la discusión, pero solamente para esto, puesto que como ley será considerado cuando una y otra partes se hallen aprobadas por las Cámaras, ó sea el proyecto en conjunto y sancionado éste por el Rey.

MUERTE SOSPECHOSA

En la calle de las Margaritas, núm. 20, ha tenido que presentarse hoy el Juzgado, acompañado de un forense, para que reconociera el cadáver de una anciana de sesenta y nueve años, llamada Bonifacia Carlos Martínez, que había fallecido en circunstancias algo extrañas. La referida anciana vivía en compañía de su marido; esta mañana éste salió como de costumbre al trabajo, dejándola sola en la casa; al volver encontróla tendida en la cama, rígida y sin vida.

El cadáver de la anciana presentaba algunas erosiones en distintas partes del cuerpo, y el médico llamado para certificar la defunción se negó a hacerlo, por los motivos que había para sospechar se tratase de una muerte violenta; en vista de ello, hubo que requerir la presencia del Juzgado, el cual, como decimos, se presentó en la casa, acompañado de un forense.

Este, después de reconocer el cadáver, declaró que las erosiones sospechosas eran ya antiguas y que la muerte había sido producida por una congestión, determinada en parte por el invertebrado alcoholismo á que se entregaba la difunta.

A pesar de ello, el Juzgado ordenó, por vía de precaución, quedase detenido el marido de la anciana, que, según se dice, era sólo su allegado, y que el cadáver de ésta pasase al Depósito judicial, donde mañana se le practicará la autopsia.

COLONIAS ESCOLARES

En la próxima sesión del Ayuntamiento se dará cuenta de una proposición suscrita por el Sr. Santillán y otros concejales, encaminada a proteger la infancia.

La proposición dice lo siguiente: «En la discusión de los vigentes presupuestos se presentó y votó una enmienda para el mejoramiento de la enseñanza, que hoy forma parte de aquéllas con la dotación de 460.000 pesetas para viajes de los maestros al Extranjero, construcción de nuevos edificios para grupos escolares, adquisición de material pedagógico, aumento de escuelas públicas y organización de cuatro colonias escolares.

Nada hasta el presente se ha hecho en esta importantísima materia, y aunque notorio es el celo con que la Comisión respectiva estudia el asunto, su complejidad y trascendencia ha dilatado, sin duda, la solución del mismo, con evidente perjuicio de la enseñanza oficial, dándose el caso de que sea ya imposible la realización de algunas de las reformas acordadas, y que para el planteamiento de otras apenas cuenta el Municipio con el tiempo preciso.

Entre estas últimas se encuentran las colonias escolares, que deben estar organizadas para los primeros días de julio, si se quiere que surtan los beneficios resultados que con su creación se perseguían.

Estas colonias que, en la sierra unas y a orillas del mar otras, habían de contribuir poderosamente a contener los visibles estragos que la degeneración, que la herencia morbosa, el pauperismo y demás azotes de la humanidad vienen infligiendo a la infancia, no podrán constituirse si en los pocos días que restan hasta la campaña no se allanan por el Concejo las dificultades que hayan surgido ó pudieran surgir para su funcionamiento.

El buscar solución a este problema es deber ineludible de humanitarismo á que todos debemos prestar nuestro entusiasta concurso, y no dudamos los firmantes de esta proposición que tanto el señor alcalde presidente como los dignos individuos que constituyen la Comisión especial de enseñanza, que todos los señores concejales emularán en celo, en actividad y en interés por dar cima a una obra benéfica, que tan alto ha de poner el nombre del Ayuntamiento de Madrid.

Y como consecuencia de las razones apuntadas proponemos al Excmo. Ayuntamiento se sirva acordar con el carácter de urgencia que, desglorándose de la proposición general que para fomento de la enseñanza se aprobó é incorporó á los presupuestos vigentes, se estudie y organice inmediatamente la construcción de cuatro colonias escolares, para las que hay consignadas 40.000 pesetas, cuyas colonias deberán establecerse, previo informe facultativo, en aquellos lu-

gares de la sierra y de la costa que se estimen en mejores condiciones sanitarias y económicas, debiendo la Comisión respectiva traer ultimado el dictamen para su aprobación a la próxima sesión que celebre el Concejo.»

Dada la naturaleza de esta proposición y el fin á que se encamina, es de suponer que pasará sin discusión y la aprobará el Concejo por unanimidad.

LA VELADA DE LOS CIGOS

Por indicación de S. M. la Reina y de la Infanta María Teresa, quienes desean asistir á la velada, ésta se ha aplazado hasta el 20, á las nueve de la noche.

Los palcos han sido distribuidos por damas de la aristocracia, y es seguro que estarán ocupados por personas de la más alta alcurnia. Es indudable que la interesante y conmovedora fiesta dejará recuerdo imborrable en cuantos á ella asistan.

El Patronato da públicamente las gracias á las autoridades y á cuantas personas se han dignado prestarle su concurso.

PLEITOS Y CAUSAS

EL CRIMEN DE CABANILLAS

Desfile de testigos.

El primer testigo que comparece es Gonzalo Sanz, juez municipal de Torrelaguna. Sabe que la Junta local de prisiones regaló un uniforme al jefe de la cárcel, como premio á los servicios que prestó en el descubrimiento del crimen.

Niega que el juez de primera instancia haya maltratado á los procesados. «No instruye y alguna causa relacionada con la que ahora se está viendo?»

«Se instruyen dos, una por muerte de García Pellejero y otra por esta contra el escribano y un alguacil, en averiguación de si entregaron al Juzgado algún dinero del que parece que se incautaron en la casa del crimen.»

«¿Prestaban dinero los tenderos?» «No prestaban, pero no sé si con usura. Juan Sanz, hermano del anterior testigo, farmacéutico de Torrelaguna, dice que el día del crimen estaba él en Madrid, porque tenía á su madre enferma.

Lo que cuenta el jefe de la cárcel.

La declaración más interesante es la de don Constancho Ortega, jefe de la cárcel. Cuenta que una vez descubrió dentro de un bichocho que mandaban á Juana Garrachategui, un papel que decía:

«No cantes; aunque te digan que ha confesado, no es cierto.» «¿Quién mandaba el papelito?» «Descubrí que le mandaba Pellejero. Indica después que desde el momento en que Pellejero declaró su participación en el crimen, entre lágrimas y blasfemias, decía:

«Antes de que me lleven al patíbulo me mato.» «¿Usted presenciaba las comunicaciones de los procesados en la cárcel?» «No, porque no era mi obligación; las presenciaban dos empleados, y lo que no es cierto es que estuviesen con varas de fresno. Yo no lo hubiera consentido.

«¿Alguien ha aplicado á los procesados hierros candentes, y les ha sometido á martirios para que declarasen?» «Nadie; eso es un pretexto de los procesados para eludir su responsabilidad.

El declarante considera como inventor del crimen á García Pellejero. Dice á continuación que tan cierto es esto, que en una ocasión, estando declarando Martín García, otonoraron la puerta de la habitación donde se hallaba el otro procesado, y oyó cómo aquél relataba el crimen.

Uno de los defensores quiere averiguar lo que se ha hecho del papel que Pellejero dirigía á Juana Garrachategui.

«¿Qué se hizo de ese papel?» «Se le enseñó al juez, y como estaba tan sucio, se sacó una copia.

«¿Se unió al sumario?» «No lo ignoro. A otras preguntas contesta que los procesados se hallaban juramentados para matar al que de ellos confesase el crimen.

«¿Por qué presenciaba usted las declaraciones?» «Por confianza que conmigo tenía el juez. Termina su declaración manifestando que Pellejero quería suicidarse, por lo cual tuvieron que sacar del calabozo el botijo y onanito había. No teniendo ya nada de qué hacer uso para matarse, se golpeaba contra las paredes.

Dos dietas finera.

Comparece Petra Peña, mujer que iba á asistir á diario á los tenderos. Oyó que éstos hablaban mal de Pellejero y la Rebolla. Toribio García, uno de los testigos que suben después á estrados, estuvo también en la cárcel por sospechas de que hubiese tenido participación en el crimen.

«¿Usted declaró que había cometido el crimen?» «¿Cómo iba á declararlo!» «¿Le maltrataron?» «Me maltrató un guardia, poniéndome las esposas, y después dándome dos bofetadas; por cierto que me quitó un diente, que tuve que ocupar (Risas).

El testigo añade: «Al salir de la cárcel un barbero amigo mío tuvo que extrañarme otro. El público ríe, aunque al testigo no le haga tanta gracia el recuerdo.

Y siguen desfilando testigos, promoviéndose á cada momento incidentes entre los acusadores, Sres. Edo y López Serrano, y los defensores, señores Morote, Muñoz Torroba, Llasera y Solano.

ASESINADA POR SU MADRE

Segue también el Jurado de la Sección tercera. El teniente de Seguridad Sr. Vallejo y dos guardias dicen que se les presentó la procesada Francisca, indicándoles que cuatro hombres habían entrado en la choza, llevándose a la niña de Pilar.

Zacarías Rodríguez, dueño de la taberna donde comían las procesadas, recuerda que éstas se embriagaron el día del suceso. Cesáreo, el amante de Pilar, da buenas referencias de ésta.

«¿Mientras vivió conmigo—dice el testigo—fue trabajadora. José Nachter, padre de Pilar, confirma que ésta era aficionada á la bebida. Su madre se hallaba algo perturbada, y tenía con ella frecuentes reyertas.

«¿Por qué eran esas reyertas?» «Yo las atribuyo á que una y otra están algo locas.» «¿Quería Pilar á su hijo?» «Mucho, y eso que no es ella topa de haberla matado.

Continúan desfilando testigos, declarando los que se hallaban en la taberna, que vieron embriagadas á las procesadas.

Un guardia que las llevó detenidas oyó á Pilar, dirigiéndose á Fago, decir: «¿Has matado á mi niña!»

Los testigos de la defensa afirman que una y otra procesada eran buenas obreras. Y así se van desarrollando las sesiones de estos dos juicios, entre la ansiedad del público, que quiere encontrar algo interesante, y el calor que se siente en las Salas. Que es verdaderamente horroroso.

Alvar-Arraz.

AL CERRAR

PROVINCIAS

Diez y ocho ahogados.

BILBAO. Las noticias recibidas hoy de los pueblos de la costa confirman las informaciones de San Sebastián.

Los últimos informes de Ondárroa señalan que cuatro embarcaciones se perdieron, pereciendo diez y ocho tripulantes.

Las carreteras.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Cuando el tren real iba á partir, ya en los andenes de la estación los Sres. Maura y Pérez Mozo, éste le suplicó al jefe del Gobierno que gestionara cerca del ministro de Fomento que ordenara el arreglo del afirmado de las carreteras, que en esta provincia se hallan en completo abandono.

Dijo el Sr. Pérez Mozo al Sr. Maura que viñera el ministro de Fomento para acompañarle en un viaje por estos alrededores para que se convenga de la verdad de lo que dijo.

En efecto, el Sr. Maura, sin duda, lo ha contado al Sr. Sánchez Guerra, y éste ha dirigido un telegrama al gobernador, diciéndole que en breve vendrá á Valencia á visitar la Exposición y comprobar el estado de las carreteras.

La noticia ha producido muy buen efecto. En cuanto de ella tuvo noticia el presidente de la Diputación, reunió para tratar de este próximo viaje, acordando invitar al ministro á inaugurar las obras de construcción del manicomio modelo que se levantará en Torrente.

Agradecimiento.

El cónsul de Inglaterra ha oficiado al gobernador civil y al alcalde dándoles gracias en nombre del contralmirante de la escuadra inglesa por las muchas y exquisitas atenciones que se le han guardado.

Desea el éxito más grande para la Exposición, y los mayores beneficios para la ciudad. Servicio automovilista.

En breve va á reunirse en el Ayuntamiento la Comisión encargada de montar el servicio de automóviles y canoas automóviles entre Valencia y la Albufera. Existe el proyecto de convertir aquellos lugares en una estación veraniega, instalando restaurants en los pueblos inmediatos.

Concierto.

Esta tarde, á las seis y media, va á darse el primer concierto, dirigido por el maestro Lassale, en el salón de actos de la Exposición.

Donativo.

El gobernador civil ha acordado repartir pesetas 11.800, que tenía recaudadas por multas con motivo de plantaciones clandestinas de arroz.

De ellas ha dado 2.000 á la Diputación, en concepto de ayuda por los gastos de reforma de sus habitaciones, y las 9.800 restantes las entregará á esta misma Diputación para que las distribuya en los establecimientos de Beneficencia.

Los alumnos de Caballería.

BURGOS. (Miércoles, tarde.) Los profesores y alumnos de la Academia de Caballería han visitado el Ayuntamiento, siendo recibidos por el alcalde y los concejales, que les obsequiaron con un lunch.

Esta tarde irán al Circolo de la Unión, y por la noche se dará en el Salón de Recreo un baile en honor suyo. Mañana continuarán la marcha por etapas á Valladolid.

EXTRANJERO

Recepción de la Embajada.

PARIS. El ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon, ha notificado á la Embajada marroquí que ha llegado hoy que mañana por la mañana será recibida en el palacio de Quai d'Orsay.

El Gobierno, de acuerdo con las autoridades, prepara la organización de algunas fiestas para hacer más agradable su estancia á los delegados de Muley Hafid.

Convenio greco-búlgaro.

SOFIA. Considerase definitivamente acordada la inteligencia comercial con Grecia. Se creará una tarifa especial para favorecer la entrada en Grecia de los cereales de Bulgaria. Se facilitarán y aumentarán las comunicaciones entre ambos países, y la Prensa griega emprenderá una campaña de opinión para hacer ver la conveniencia del acuerdo entre Grecia y Bulgaria.

También los pastores.

BERLIN. Telegramas de Liegnitz dan cuenta de un curioso caso de huelga individual. El pastor protestante encargado de prestar los auxilios espirituales á los presos de la cárcel de Liegnitz había reclamado varias veces aumento de sueldo, sin que sus demandas fuesen atendidas por la Administración de Prisiones.

Cansado al fin de formular reclamaciones infructuosas, el pastor se ha declarado en huelga, retirando á los presos los consuelos de la religión.

Y desde ayer éstos se encuentran sin capellán.

La herencia de Pio IX.

ROMA. El conde Mastai Ferretti y su hermana, sobrino y sobrina del Papa Pio IX, acaban de obtener del Tribunal de Casación la anulación del fallo que declaraba infundadas sus pretensiones á los bienes que dicho Papa poseía en Frecolano por haberlos heredado de su familia.

Si el nuevo fallo fuere desfavorable á la Santa Sede, ésta tendría que reembolsar á los herederos legítimos de Pio IX una suma de cuatro millones de liras.

Fallieres, canónigo.

PARIS. Dices de La Mans, que una Sociedad artística local que ha organizado una Exposición de Bellas Artes, se ha negado á admitir una vidriera de iglesia que representa al Presidente Fallieres vestido de canónigo y arrodillado, las manos juntas, sobre un libro de los Evangelios.

El autor de la vidriera, M. Edmond, dice que Fallieres, en su calidad de jefe del Estado, es canónigo honorario de la iglesia de Saint Julien, como sucesor de Carlo-Magno.

Noticias de Marruecos

El Roghi, vencido.

LARACHE. (Reexpedido desde Tánger.)—Noticias particulares aseguran que el Roghi ha sufrido una completa derrota en la kabila de Huvia.

Encontrábase allí al frente de sus tropas, y los kabiliaes se sublevaron contra los roghistas.

El Roghi, batidas y destrozadas sus tropas, huyó en compañía de cinco amigos, refugiándose en un aadar situado en el límite de la kabila.

La ruptura.

El Gulali ha batido á las kabilas de Zennur, haciéndoles muchos prisioneros y cortando 50 cabezas, que han sido enviadas á Fez.

La situación política interior del Imperio parece que tiende á mejorar. Esto se debe á la intervención personal del Guelani y de Si-Aisa-ben Omar.

Cortando cabezas.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés, y continúa la novena á Nuestra Señora del Amor Hermoso, predicando por la tarde, á las cinco y media, D. Luis Calpena.

En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadoras y Escolares del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo.

La misa y oficio son de la octava de la Ascensión.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Socorro en San Millán y Caballero de Gracia, de los Temporales en San Ildefonso, de Aranzazu en San Ignacio, ó de la Milagrosa en los Paules.

Esprítu Santo, Adoración nocturna. Turno: San Francisco de Asís.

Espectáculos del día 27

Apolo.—7.—Cinematógrafo nacional.—Las bribonas.—El cine de Embajadores.—Cinematógrafo nacional.

Zaruela.—7.—(Vermouth gran moda).—A B O y Rita Sachetto.—The Satánels y Rita Sachetto.—La tajadera.

París.—A las 5 de la tarde.—7.ª matinee de moda infantil.—El grandioso ilusionista Thorn.—Media hora en el país de las mil y una noches.—Torre con sus gallos.—El japonés Ando.—La escultural Eulia Selbini y todos los nuevos artistas.

A las 9 de la noche.—7.ª gran gala, programa selecto por la nueva compañía de circo y variedades que dirige William Parish.

Esclava.—7.—Botón de rosa y ¡Viva la libertad!—La temedona.—Ninfas y sátiros.—¡Viva la libertad!

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—6.—Alma de Dios.—Piel de oso.—(Las lindas perlas)—Las mil y pico de noches.

Gran Teatro.—6.—Vera Violeta.—El caballero bobo.—La guasa viva (estreno).—Vera Violeta.

Martín.—7.—Los segadores.—La corte de los milagros.—El perro chico.—Los segadores.

Novedades.—7.—Esmeralda y Les Vegas.—Patria y bandera.—El grumeto y Les Vegas.—El hombre pañuelo.

Roma.—6 1/2.—La sacristía (Vermouth especial).—Bodas celestes y La hora del amor.—Con toda felicidad.—Alma que huye.—Un suceso.—Frio.

Variadas películas en todas las secciones. Teatro Regio.—7.—Tropa ligera.—La alegría de la huerta.—La viejecita.—Tropa ligera.

Latina.—6.—La gloria del inventor.—El arte de ser bonita.—Cambios naturales.—Las doce y media y sereno.—¡Incluso!—¡Al agua, patos!

Salón Nacional.—6 1/2.—Los pjaros calos.—La corria de toros.—La zarzura.—El torrente (estreno).—La señora capitana.

Avisos útiles

La única legítima Sñl Vichy-Etat, para báñadas, se expende en cajas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes, á la dosis de un litro. Exájase Sñl Vichy-Etat. Recházense las imitaciones.

Máquinas de hielo

A. Steen en C. Fournillon y C. «La Funeraria». Preciados, 20. Telé. no. 225.

Tos, garantía.—Pastillas Caldeiro: 1'50 ptas.

BETUNES Y CREMAS

La Casa Whittemore Bros & Co., de Boston, advierte al público que, debido á las muchas imitaciones que se han hecho en España de su marca de cremas y betunes, llegando algunos fabricantes poco escrupulosos al extremo de variar solamente algunas letras en el nombre Whittemore's, ha registrado en todo el mundo la nueva marca «Boy».—El chico limpiabotas.—y que su estructura es fácil distinguir á simple vista.

Con esta nueva marca será imposible sorprender al público fidedeole cremas y betunes de périma calidad, por las buenas y legítimas de Whittemore's. Depósito al por mayor y menor: Rodríguez Hermans, Carrera de San Jerónimo, 34, y Ventura de la Vega, 2, Madrid. Fídanse en todas las buenas zapaterías y limpiabotas de España. El mejor aperitivo y el único higiénico es el VINO PINEDO de kola, cacao, guarana y fósforo asimilable. LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL.—Teléfono 304.

MANUEL HUERTA

4, PUERTA DEL SOL, 4 Las más altas novedades de sombreros y gorras, de París y Londres, para señoras, caballeros, niñas y niños. ENVIOS A PROVINCIAS ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

